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Актуальное интервью

КРИМИНАЛИСТ 
ОТ политики

Представляем собеседника:
Татьяна КОРЯГИНА — доктор экономических наук, заве

дующая отделом социальных проблем и прогнозирования на
родного благосостояния НИИ экономики при Госплане СССР. 
Член комиссии Совмина СССР по экономической реформе. 
Народный депутат РСФСР, считается крайне «левой». По ее 
словам, занимается необычным делом — политической кри
минологией. Стала извести^ широкому кругу после критиче
ских выступлений центральной печати по «делу Гдляна—Ива
нова». Она фигурировала там, как «примкнувшая к ним Ко
рягина».

В последнее время резко выступает против программы 
«500», которую характеризует как бесперспективную. Заявле
ние об отставке одного из авторов этой программы Явлин
ского считает политической игрой. А Горбачева видит как 
один из мощных тормозов перехода нас в цивилизованное 
общество.

Она была одним из первых советских экономистов, кто 
поднял выпавший из бухаринских рук лозунг, все еще непри
вычный для нашей бедной страны: «Обогащайтесь!».

— Татьяна Ивановна, у 
российского парламента есть 
еще 500 дней, нлн, по ваше
му мнению, историей отпу
щен другой срок?

— Я не могу серьезно го
ворить об этом. Ну. останет
ся 480 дней или 460, что из
менится? Ведь самое глав
ное у нас то, что кроме ес
тественного распада эконо
мики идёт искусственный 
распад. Идет саботаж, идет 
отмыв «черных» капиталов, 
когда уже на поверхность 
агрессивно выходят «чер
ные» бизнесмены. Нам эту 
силу и проблему надо пони
мать. Народ нам не простит, 
когда мы предложим им то
талитарный рынок. Нужно 
сначала просмотреть ” все 
структуры механизма и най
ти то, с чем бы сейчас мог
ла демократическая власть 
двинуться вперед, чтобы дой
ти до цели.

А какая главная цель? 
Это. действительно, вернуть
ся в лоно цивилизации, вер
нуться без крови, так, чтобы 
люди много не потеряли. 
Хотя терять все равно при
дется всем. Но нужно терять 
так, чтобы такой человек, 
как Горбачев, практически 
ввергший в последние два 
года в национальные конф
ликты нашу страну, разва
ливший наше государство, 
оказался бы не у дел. А если 
он будет продолжать новый 
этап перестройки, то что от 
этого можно ждать?

Я противник империи. 
Я считаю, что исторически 
все уже предопределено. 
Очень рада за прибалтов, 'за 
Западную Украину, за все 
республики, которые через 
национально' - освободитель
ные движения будут прихо
дить к свободе. Но я буду 
этому радоваться только в 
том случае, если не будут 
страдать невинные дети, 
просто гражданское населе
ние. Если на это смотреть 
так. что сегодня мы не смо
жем обойтись без крови, то 
тогда я, как человек, долж
на предъявлять свои претен
зии демократам. Потому что 
кровь младенца — это са
мое страшное, что может 
быть. Надо защищать каж
дую личность в отдельности, 
а не защищать просто осно
вы демократии. Тем более, 
если за этим предстоит прой
ти по трупам. Ведь фактиче
ски остались нераскрытыми 
до конца события, происшед
шие в Грузии, Азербайджа
не, Армении и других рес
публиках.

— А вы не считаете, что 
демократические силы сего
дня разъединены и не гото

вы к объединению? Хотя 
они уже сейчас делят шкуру 
неубитого медведя, когда 
фактически вся власть нахо
дится в руках у компартии.

— Это не должно нас пу
гать. Нам нужно все равно 
объединиться, объединяться 
здоровым силам. Если ка
кие-то индивидуальности, де
мократы не могут органи
зоваться — это наша беда. 
А КПСС организовалась, и 
слава богу. Хотя нам надо 
не. потерять время для кон
тактов, для объединения. 
У нас очень много происхо
дит неформальных встреч. 
И это закономерно — у де
мократов еще нет своего ап
парата.

—- А не родите ли вы оче
редную неработающую, те
перь уже демократическую 
структуру...

— Но дающую надежды. 
Потому что если бы этого не 
было, то нам осталось еще 
меньше надежд. Ведь у меня 
чисто рационалистический 
подход к тому, что есть. Си
туация чрезвычайно слож
ная. Её контролируют с од
ной стороны Горбачев, а с 
другой — Ельцин (но очень 
малую часть), А лигачевская 
структура? Мы забываем о 
Лигачёве. Егор. Кузьмич на 
самом, деле...

— А Полозков?
— Это не ёуть важно. Мы 

говорим о структуре. Они 
сейчас сменили лидера. Надо 
же себя сохранять. А с юга 
уже подходит подкрепление 
в лице Алиева. И то, что его 
не останавливают, говорит о 
том, что существует опреде
ленный сговор лигачевской 
структуры с Горбачевым про
тив Ельцина.

— Татьяна Ивановна, как 
вы оцениваете создание пар
тийных коммерческих бан
ков?

— Конечно, они думают о 
. будущем. Ведь это очень 
мощная структура, она дол
го находилась у власти. 
Большое количество людей 
продолжают анализировать 
ситуацию, .обдумывать .поте
ри. И, естественно, сейчас они 
выбирают путь, который хотя 
бы. не приводил их к пора
жению. Поэтому в условиях, 
когда идет большой отток 
членов партии и казна в фи
нансовом плане ослабевает, 
то на их месте я сразу сооб- 
разцла бы о подпитке день
гами. Как? Только на ком-’ 
мерческой основе. Логичес
ки они рассуждают правиль
но.- И они способны для ком
мерческой деятельности, по
тому что для этого дела бе
рут предпринимателей. Здесь 
Лигачевы уже ни к чему.

— На местах и в центре 
остро стал вопрос об имуще
стве компартии. Как ои по- 
вашему, должен решаться?

— Как можно быстрее. 
Его надо национализировать 
хотя бы для того, чтобы бы
ло где находиться демокра- 

, там.
— А вы располагаете ка

кой-то информацией о пере
воде партийных средств в 
зарубежные банки?

— Оперативная информа
ция такого рода есть.

— Что-то конкретно мож
но назвать?

— Если вы связаны с та
кого рода исследованиями, 
то должны понимать — кон
кретно ничего нельзя гово
рить. Если вы, журналисты, 
попробуете найти сами какие- 
то конкретные моменты... 
А мы посмотрим, насколько 
вы смелы и последователь
ны. И со своей стороны смо
жем дать кое-какие «кон
цы». Хотя вас могут и за 
границу не выпустить. Ведь 
нужно проверять счета, а 
существует тайна вкладов.

— Вы будете и в даль
нейшем продолжать этим 
заниматься?

— Мы всегда этим зани
маемся.

— Когда же всплывет эта 
информация?

— Я думаю, когда Гор
бачев не будет Президентом.

— А какой срок вы ему 
отпускаете?

— Я ему даю последний, 
1991 год.

— А кто вместо него?
— Союзного Президента 

вообще не будет. Я ду
маю. что уже не будет и той 
конфедерации, о которой го
ворил Сахаров. Уже все позд
но. Кроме этого будут пред
приниматься попытки взла
мывать Россию. Это. очень 
опасное течение событий. 
И если начнется развал Рос
сии, то он пойдет по старым 
политическим структурам и 
каналам власти. Парламен
ты, которые на самом деле 
являются не демократичес
кими, а консервативными, бу
дут принимать решение на 
отделение и будут противо
речить интересам населения 
тех регионов. Потому что, 
что такое Туве оказаться в 
полной изоляции. Это прос
то привести свой народ к ни
щете. Общественности надо 
объяснять, что для них зна
чит распад всех связей внут
ри России. Надо, чтобы шло 

,переизбрание того парла
ментского корпуса, который 
принимает такие решения. 
Многочисленные отделения 
— это все-таки бессмыслица. 
Здравая, идея — автономия, 
самостоятельность. Действи
тельно, может быть и Ураль
ская республика или что-то 
Другое.

Это, безусловно, проблема 
политическая, которая на са
мом деле может не разры
вать изнутри общую государ
ственность. Хотя по сегод
няшнему состоянию в обще
стве фактически произошла 
сшибка сознания, есть такой 
термин. Уже многие не зна
ют, что хорошо, что плохо. 
Идет путаница. А через эту 
апатию может и произойти 
раскол. России, а отсюда в 
целом и всего государства.

Беседу вел 
Б. ЯРКОВ.

Москва.
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Пленум 
в эпицентре 
бедствий
Сегодня в ДК «Уралмаша» 

начнет свою работу 7-й пле- 
аум ЦК Общества Красного 
Креста РСФСР. Главный вопрос 
на повестке дня — участие ор
ганизаций общества в ликви. 
дации последствий производ
ственных аварий, катастроф, 
стихийных бедствий.

Так уж случилось, что и то
го, и другого, и третьего в на
шей жизни хватает. На стихию 
пенять нечего, а что касается 
аварий и катастроф... Злая 
шутка судьбы — пленум, по
священный столь важным про
блемам. состоится вскоре пос
ле катастрофы на переезде, 
недавнего взрыва в Асбесте. 
Будет о чем поговорить.

Сразу надо сказать, что -пле
нум Общества Красного Креста 
назначен не в связи с выше
указанными событиями. Дата 
и место проведения были со
гласованы еще в феврале в

В свердловском. ОПТУ № 124 готовят по
варов и кондитеров. Получит профессию по
вара и Ольга Соколовская. «Что может быть 
лучше, ведь это здорово —• накормить лю
дей!» — считает Ольга.

В этом году она проходила практику в

столовой объединения. вУралобувь». Тео
рия теорией, а без такой вот практики 
рядом с опытными мастерами не обойтись.

Что говорить, тяжелого труда в наших 
«столовых» предостаточно, но Ольгу это не 
пугает. Фото В. ЯКУБОВА.

Наш банк информации

результате обращения пред
седателя российского Красно
го Креста О. М. Сидорова к 
тогдашнему предоблисполко- 
ма В. М. Власову. Так выбор 
пал на салтый настоящий эпи
центр бедствий, коим, к сожа
лению, стали Свердловск и об
ласть.

И последнее... Пленум будет 
идти два дня, и участие в нем 
примут около 150 человек.

Д. ПОДБОРНОВ.

Как жить
дальше

Пожалуй, выложить на 
стол комсомольский билет — 
поступок, не требующий се
годня особого гражданского 
мужества. Даже наоборот: 
на остающихся в рядах 
ВЛКСМ смотрят, как на «бе
лых ворон»; и чего людям 
надо от жизйи? Неужели, еще 
на что-то надеются, во что-то 
верят?

Для таких не потерявших 
веры людей комитет комсо
мола Высокогорского меха
нического завода до 1 декаб
ря проводит перерегистра

цию. Прием членских взно
сов приостановлен, времен
но сохраняются полномочия 
комсоргов и членов комите
та. Каждый комсомолец дол
жен лично подтвердить свое 
членство в ВЛКСМ пли от
казаться от него. На сегод
няшний . день лишь 12 про
центов бывших комсомоль
цев заявили, что они оста
ются в «ленинском комму
нистическом».

По итогам перерегистра
ции состоится конференция, 
на которой будет обсуждать
ся план дальнейшей работы.

Т. ЯРКОВА.
Нижний Тагил.

Соло
директора

Даже директор Верхне- 
пышминского совхоза Алек
сандр Николаевич Балдин не 
отказался ' спеть песню «Рус
ское поле» в праздничном ве
чернем кафе, устроенном.сов
хозом в честь Дня сельского 
хозяйства.

Сельчан- поздравляли кол
лективы Балтымского куль

турно-спортивного комплек
са: детский хор «Кашалоти- 
ки», ансамбль народных ин
струментов, танцевальный ан
самбль. Лроводилась лотерея. 
Музыкальный «фон» праздни
ка создавали группа под уп
равлением Юрия Губанова из 
Верхней Пышмы.

Н. ДОМОРАД.
п. Балты м.

Будет
учить ЭВМ

Свердловский инженерно-пе
дагогический институт — один 
из немногих в стране, готовя
щий специалистов — препода
вателей техникумов и училищ. 
Именно здесь прошло Всесо
юзное совещание исполните
лей координационного плана 
научно-исследовательских ра
бот по проблемам развития 
инженерно - педагогического 
образования. Семь республик, 
29 городов, 17 вузов были 
представлены на совещании. 
Прибыли гости из Болгарии.

Участники совещания приня
ли новый координационный 
план на ближайшие 5 лет. Бол
гарская делегация обратилась 
с предложением создать сов
местное предприятие по вы
пуску информационных авто-

Третья сессия областного Совета

«КИНО» ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Вчера в зале заседаний 

Дома Советов начался « по
каз» третьей части «много
серийного» детектива» под 
названием «Третья сессия 
Свердловского областного 
Совета». Но уже в «титрах» 
стали появляться незаплани
рованные сокращения, пере
носы, вставки. Что вызвало 
волнение в рядах депутатов.

Ставший уже «почетным» 
ведущим, заместитель пред
седателя Свердловского обл- 
совета А. Гребенкин зачитал 
решения президиума по 
уточнению повестки. В част
ности, предлагалось исклю
чить вопрос о формировании 
президиума облсовета, рабо
тающего на постоянной ос
нове. как преждевременный. 
Потому что нет .еще ни но
вой Конституции РСФСР, ни 
новых российских законов.

Такая постановка вопроса 
вызвала 'возражение ряда де
путатов. «Опять мы возвра
щаемся к старой структуре, 
когда на постоянной основе 
были только члены обкома 
КПСС и облисполкома, кото, 
рые правили балом», — при
мерно такая мысль звучала 
в зале заседаний. К счастью 
большинства, это предложе
ние не проходит.

Тогда предлагается другой 
вариант — перестановка 
пунктов повестки дня, чтобы 
избрать председателя облсо
вета до принятия регламента 
и до формирования президи
ума. И этот вариант не на
ходит поддержки у большин
ства депутатов. Слава богу, 
восторжествовал здравый 
смысл и рассмотрение регла. 
мента -началось уже вчера,

Перестановки в КГБ
В руководстве управления 

Комитета госбезопасности по 
Свердловской области произо
шли перестановки. Назначен 
новый председатель УКГБ ге
нерал Эдуард Павлович Вой- 
цицкий. Новоиспеченный руко
водитель из «местных». До 
этого работал в Нижнем Таги
ле, а потом заместителем 

матизированных обучающих: 
систем, тренажеров на базе 
ЭВМ. С болгарской стороны s 
предприятии участвуют техни
ческий университет «София» 
и завод по производству пер
сональных ЭВМ города Прави- 
ца. Со стороны Советского 
Союза. — Свердловский ин. 
женерно-педагогический ин
ститут и Ревдинский механи
ческий завод, который станет 
заключительным звеном на 
сборке микропроцессоров.

Р. ПОПОВ.

• ХОККЕЙ.
Чемпионат СССР.

«Автомобилист» 1 (Сверл- 
ловск) — «Сокол» (Киев) —> 
4:3 (0:1, 2:2, 2:0).

Шайбы забросили: «Авто
мобилист» — Е. Башкатов 
(23-я мин.). О. Старков (27), 
И. Лукиянов (44), Д. Пиро
жков (45): «Сокол» — Д. 
Христин (17), В. Ширяев 
(23), В. Кулабухов (35).

Лишь победа в этом мат
че давала свердловчанам 
шанс зацепиться за место в 
«десятке» сильнейших.' И 
как следствие этбго — тот 
яростный штурм (начиная со 
второго периода), позволив
ший «Автомобилисту» бук
вально вырвать победу из 
рук более сильной команды, 

ю. ОВОДОВ.

на дневном заседании. Но 
сегодня стоит вспомнить и о 
том, сколько сил и нервов 
забирали у депутатов.проце
дурные. вопросы. Хотя воп
рос о регламенте Совета дол
жен был стоять первым воп
росом на первой сессии. Ведь 
демократия начинается с по
рядка.

В первых «кадрах.» треть
ей части промелькнули дав
но забытые, но еще узнавае
мые лйца. В первую-оче- 
•редь, на сессию пришел пос
ле продолжительного пере
рыва бывший председатель 
облисполкома и райсовета 
Владимир Михайлович Вла
сов. Слухи о его отъезде за 
границу оказались... А вот 
какими они оказались, я так 
и не смог выяснить, потому 
что «отставной» председатель 
решительно отказался гово
рить о своей новой работе, 
сказав, что «это дёло сугубо 
личное, а ответы корреспон
денту не прибавят здоровья».

Вчера же прошло избра
ние народных судей город
ских и районных народных 
судов. Кстати, говоря На эти 
должности пока, не' спешат 
наши юристы. Только в по
следнее время в области бы
ло совершено три поджога 
народных судов. Отменяются 
и вечерние приемы граждан, 
так как для юристов, среди 
которых много женщин, не
безопасно ночью возвращать
ся домой.

Сессия продолжает свою 
работу. Следите за нашими 
сообщениями из зала кино.., 
извините, заседаний.

Г. КРЫЛОВ.

председателя уже в Свердлов
ске.

«Старый» председатель УКГБ 
по Свердловской области ге
нерал Ю. Корнилов переведем 
в Москву, в центральный ап
парат Комитета госбезопасно
сти. Из компетентных источни
ков стало известно, что он на
значен на должность консуль
танта у нашего самого главно
го чекиста страны Крючкова.

Заметки по поводу
Самая козырная карта в нынешней политической игре — 

это ссылка на народ. Даже платные идеологи КПСС (а к 
ним относится, несомненно, м кандидат исторических наук 
Г. Азанов, скромно умолчавший о том, что ои работник обкома 

партии) перестали апеллировать к цитатам из Ленина, классо
вым принципам и коммунистическим идеалам. Профессиональ
ные идеологи знают, что такие реминисценции непопулярны и 
роли аргументов в сознании^ людей более не играют. Остает
ся последний спасительный козырь — «интересы народа». И 
по сути — это верный критерий. Но на практике этой «кар
той» можно и блефовать, и крыть всех, кто неугоден лично 
тебе. Прием этот старый, затертый. Ярлык «враг народа» ис
пользовался сталинской пропагандой весьма эффективно. И
автор статьи в «Уральском рабочем», будучи кандидатом 
именно исторических наук, это зиает не хуже всех нас. Зна
ет — н0 «дело шьет». Впрочем, не одно даже дело, а целых 
пять. И все—по одной статье (и в одной статье—за 18/XI-90).

Дело № 1. Заведено на 
Г. Бурбулиса, который не одо
брил обращение свердловчан 
за продовольственной помощью 
к Н. Рыжкову. Платным иде
ологам стало сразу ясно: Г. 
Бурбулис разжигает канниба
лизм среди граждан (кстати, 
к сведению Г. Азанова, Бурбу
лиса зовут Геннадием, а Эду
ардом зовут его отца, поэтому 

. с инициалами подследственно
го надо поаккуратнее). Я не 
ряжусь в адвокаты к Геннадию 
Эдуардовичу, но справедливо
сти ради спросим себя: нетто 
мы ощутили «по.мошь» Николая 
Ивановича, эту каплю в море?!

Приведу выдержку из пись
ма 53-летмего инвалида II груп
пы из Нижнего Тагила Павла 

Дмитриевича Потапова: «Да? 
Много времени гфошло с тех 
пор, как каждый' регион, об
ласть пытаются ухватить ку
сок пожирней. Ездим ' к прези
денту, просим милостыню. 
Стыд! Землян Рыжков «помога
ет*. А где он все это берет? 
Пона не будет отдачи от всех, 
будем голодными Частная соб
ственность — действительно, 
единственное спасение пере
стройки. Но только чтоб каж
дый частник производил про
дукцию сам’».

Дело № 2. Заведено на Ю. 
Самарина, председателя Сверд
ловского горсовета. По делу 
проходят и те депутаты обла
стного Совета, «горячечный 
энтузиазм» которых привел к 
«свержению с поста председа
теля областного Совета В. Вла
сова». (последний, по слухам,

КРАПЛЕНАЯ КАРТА
скоро получит назначение в 
торгпредство СССР в Индии— 
забавное, получилось «сверже
ние»), Всем этим депутатам 
предъявлено то же обвинение— 
в антинародности. Ибо без ука
зующего перста В. Власова 
(теперь он будет направлять 
счастливых индусов?) депутаты 
совсем разболтались и зря едят 
хлеб, которым их кормит на
род. Более того — депутаты 
горсовета еше и бюст Ленина 
вынесли (племя отказалось от 
тотема!). Но что самое вопи
ющее — «народ, избравший их 
депутатами», вышел на демон
страцию, а они — умыли руки, 
проигнорировали «главный го
сударственный праздник». Не
понятно только, почему 30 ты
сяч свердловчан (цифра из ре
цензируемой статьи) — это 
«народ». Мне кажется, это не
густо для «народа» (даже ес
ли эта цифра верна). И поче
му именно избиратели Ю. Са
марина (и его приспешников) 
вышли на демонстрацию, а 
полтора миллиона, голосовав
ших ппотив избрания этой пре
ступной клики, отсиживались 

дома у телевизоров.
Дело № 3. Заведено на ста

рых врагов КПСС — на нефор
малов. теперь еще и нагло об
зывающих себя разными пар
тиями, хотя если разобраться— 
это просто политическая шпа
на, которой «понятия о чести 
и идеалах неведомы». Да и от
куда будут ведомы, если эта 
идейная нечисть «предает ана
феме огромную часть народа». 
Бедный народ! Прямо кукла 
для битья какая-то! Правда, 
автор не приводит для приме
ра ни одного антинародного 
лозунга со стороны участников 
альтернативной демонстрации, 
кроме традиционного «набора»: 
«проклятья в адрес Ленина, 
КПСС, всей советской истории». 
А где же в адрес народа? Или 
это одно и то же? Разве на
род в известном смысле — не 
жертва первого, второго и 
третьего?

Читательница нашей газеты, 
сорокалетняя свердловчанка 
3. Гурьянова хорошо написала 
по этому поводу: «Давайте вый
дем на демонстрацию 7 нояб
ря! С соответствующими лозун
гами. Главными из них я счи
таю: «Поддержку правительству 

РСФСР!» «Правительство 
СССР — в отставку!», А 6 нояб
ря предлагаю провести обще
городскую политическую заба
стовку на всех предприятиях 
города. Предупредительную. И 
ни хлеба, ни мяса не просить. 
Это бесполезно:’ они лучше 
ванопают, сгноят, заморозят, 
но не дадут нам продукты. 
Требовать одного- срочной от
ставки всего правительства 
СССР. Руководство же на вре
мя осуществлять через Верхов
ные Советь! республик, а пре
зидента выбирать только все
общим всенародным тайным 
голосованием и только на аль- 
тернативчей основе».

Дело № 4. Заведено на 
распустившиеся без меры сред
ства массовой информации. 
Это — излюбленный козел от
пущения для всех, пеняющих 
на отражение в зеркале. Автор 
статьи в «У. Р.», собственно го
воря, плюнул сразу в два зер
кала: в голубой экран сверд
ловского телевидения и на 
первую полосу газеты «На 
смену!» За телевидение отве
чать не могу — его возглавля
ет коммунист, и если он при
нял решение не освещать ре
акцию народа на призыв Све
рдловского горкома КПСС, то 
вряд ли он это сделал ио идей

ным убеждениям (они у него 
совпадают с ГК КПСС), а ско
рее всего по техническим при
чинам: нельзя ведь даже с по
мощью лупы телекамеры пред
ставить ручеек демонстрантов 
как людское море, захлестнув
шее площадь имени первой 
русской революции. Но, как бы 
то ни было — «тысячи сверд
ловчан оскорблены тем, как 
освещалась на экране народная 
манифестация». Опять «тыся
чи» и опять «народная» — зна
комый арсенал (хотя кто про
водил социологический опрос?)

Про «На смену!», и говорить 
не приходится — «молодежка», 
все стерпит, ей можно не в 
бровь, а в глаз засветить: «не 
столько антикоммунистическая 
даже (к этому уже все при
выкли). сколько антинародная 
позиция». Я думаю, автор все- 
таки пересолил свой идеологи
ческий бульон. Газета, конеч
но, не упускала повод выска
заться в адрес аппарата КПСС, 
когда на то было основание. 
Ведь действительно, скажем, 
никому ■ непонятно, почему 
партократы и их родственники 

обеспечены сотнями квадрат
ных метров жилплощади, а 
остальные — сотнями квадрат
ных сантиметров, т. е. питают
ся крохами с барского стола? 
А за что аппаратчикам повы
сили зарплату? (Не говоря уж 
о том, что неясно, за что они 
вообще ее получают). Но га
зета всегда относилась с со
чувствием к миллионам сограж
дан, вступивших в КПСС, так 
сказать, «символически» — не 
от безумной любви к Марксу, 
а как бы по простоте душевной. 
Кстати, им-то и досталось в 
статье.

Дело № 5 заведено именно 
на них. Вот запись из дела: 
«Прошедший праздник показал, 
что и в рядах коммунистов 
есть смятение и какой-то ис
пуг, далеко не все откликну
лись на призыв горкома КПСС 
выйти на праздничную демон
страцию». Вот тебе и «народ», 
вот тебе и «тысячи»: «далеко 
не все» даже члены КПСС,-что 
уж говорить о беспартийных?

Кстати, вот что написала в 
редакцию беспартийная сверд
ловчанка Н. Егорова: «Тревож
но будем встречать этот празд
ник — Октябрь-90! Настроение 
отравляет не только то, что 
творится в экономике. Душа 
отравлена непорядочностью 
пысшего руководства страны. 
Миллиарды долларов занимает 
президент... Да мы не увидим 
нх! Страна в долговой яме бу

дет! Единственное, что поддер
живает надежды, таи это наш 
российский парламент с Ельци
ным. С праздником, Борис Ни
колаевич! Здоровья вам добро
го!»

Вот и вся партия. В заклю« 
чение остается только уяснить, 
ради чего в ней использовался; 
«антинародный» козырь, эта 
крапленая карта доморощенной 
демагогии. Ответ содержится 
в статье: «Если областная ком
мунистическая организация не 
будет проводить эффективной 
и наступательной политики, те 
в будущие праздники произой
дет «переливание» людей да 
одной колонны в другую».

Не произойдет. Уже произо
шло. Это «насменовцы» и кон
статировали с коллегами на 
Свердловском телевидении в 
«праздничных» репортажах. По
этому речь должна идти не о 
насильственном или искусствен
ном почитании чего бы то ня 
было, а о беспросветных буд
нях наших, когда праздником 
становится вырванный на талон 
кусок колбасы.

А если этот кусок — да каж
дый день, да без очереди?! Вот 
эго — козырь. Почему бы им 
не воспользоваться КПСС? По
тому что «теоретики»-—не нау
чены ничему, кроме как к на
роду взывать...

С. МАТЮХИН.
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НА СМЕНУ!

ВСЕ НАЧАЛОСЬ СО СТИПЕНДИИ
В Свердловске создана новая ассоциация студентов-физиков СССР

Инициатором ее создания выступил студен
ческий комитет физического факультета 
Уральского университета. Год назад наша газе
та опубликовала первый материал о студкоме 
физфака, в котором студенты университета 
призывали студентов города последовать их 
примеру и объединиться в деле создания го
родской студенческой организации.

Во главу угла своей деятельности студнем 
поставил социально-экономические проблемы 
студентов. Поэтому следующий материал был о 
нашумевшем пикете студентов в столовой в 
студгородке УрГУ. Тогда был достигнут глав-

Черт возьми, сколько' у ме- 
вя «званий»! Но уверяю вас, 
что за каждым из них стоит 
гораздо больше обязанностей 
и хлопот, чем благополучия 
и спокойствия. Но дело не во 
мне, а в том—как это все, чем 
мне сейчас приходится руко
водить, возникло. Потому что 
вызывает интерес не столько 
появление АСФ СССР, сколь
ко предыстория возникнове
ния этой ассопиаппи. Опа со
стоит из мучительных поис
ков и открытий...

Все началось с нашей ни
щенской стипендии в 40 руб
лей, когда мы стали пытать
ся «ударом в лоб» (методом 
забастовки и откровенно-бу
мажного нажима) на Минвуз 
ее повысить или хотя бы до
биться уральского коэффици
ента. Естественно, что ничего 
у нас тогда не вышло.

И тут возникла идея созда
ния студенческого малого 
предприятия. Мы подумали 
примерно так: раз государст
во не в состоянии нам дать 
приличную стипендию, то мы 
просто обязаны воспользо
ваться для достижения этой

ный результат — городское управление обще
пита впервые серьезно обратило внимание на 
проблемы студенческих столовых. Активное 
участие приняли студенты комитета и в студен
ческой анции. посвященной годовщине траге
дии китайских студентов. По инициативе этого 
же комитета в «На смену!» появился материал 
о проблемах выпускников университета. И вот 
новые вести.

Предоставляем слово председателю студно- 
ма ЛизЛаиа. директору студенческого малого 
предприятия «Спектп». президенту Ассоциации 
студентов-физиков СССР Л^енсандру АРАПОВУ.

левшей и закостенелой бюро
кратической структуры прос
то не в состоянии дать наше
му родному факультету то, 
что можем дать мы. ..Ав ус
ловиях рынка ситуация еще 
более усугубится.

Но, несмотря на такое от
ношение, первый взнос на 
счет нашего предприятия и 
старт учреждению АСФ СССР 
дал именно... университет! 
Все дело в том, что в августе 
мы. с помощью договора с 
УрГУ на ремонт нашего об
щежития. получили свою пер
вую прибыль в размере 15 ты
сяч рублей. А часть этой при
были мы направили как раз 
на аренду турбазы «Чусовая» 
для проведения первой Всесо
юзной конференции студен- 
тов-фщзиков! Вот так. И я 
очень благодарен нашему уни
верситету за этот договор. 
Иначе проведение конферен
ции было бы невозможным.

Если все будет в порядке, 
то мы планируем значитель
но расширить свою деятель
ность вплоть до аренды об
щежития п той самой «разне
счастной» столовой, буфета в

цели новыми законами этого 
государства! Как? Очень прос
то—студенческие малые пред
приятия освобождены от нало
гов. И сейчас мало того, что 
мы сами организуем деятель
ность предприятия, от простых 
ремонтно-строительных работ 
До научно-технических разра
боток (что дает солидный за
работок студентам), но к нам 
идут вконец раздолбанные на
логами кооперативы. Все это 
дает неплохую прибыль, часть 
которой мы. естественно, бу
дем перечислять в стипенди
альный фонд физфака УрГУ, 
субсидировать все студенчес
кие мероприятия на факуль
тете и т. д.

Часть руководства универ
ситета, кстати, восприняла 
появление нашего предприя
тия очень негативно, видя в 
нас конкурентов в «утечке» 
прибыли от университета в 
целом и некоторых его «ни- 
совских» структур. В общем, 
они правы—мы действитель
но отберем часть прибыли. 
Но у кого? Да у того же госу
дарства в лице университета, 
который в силу своей задрях- 

учебном корпусе, хотим соз
дать студенческий видео
центр учебных, общеобразо
вательных и развлекатель
ных программ, музыкальный 
центр. Вполне возможно обра
зование студенческого МЖК. 
Но ато все в будущем, а сей
час идет кропотливая, черно
вая работа по элементарно
му зарабатыванию денег.

Ну. а теперь о появления 
самой ассоциации. Идея фор
мирования студенческой ор
ганизации вообще пришла к 
нам сразу, как только появил
ся наш студком. Ведь мы ока
зались, в своем роде, одни - 
среди полуразвалившихся ос
танков комсомольских бюро и 
комитетов других факульте
тов и вузов. Вообще стоит 
сказать, что комсомол студен
тов «проиграл». Причем на
чисто. Но юридическая «кры
ша» его комитетов все еще 
удерживала многих для орга
низации своих дел, А мы-то 
одни! И никакой «крыши» 
нет! Какие у нас могли быть 
взаимоотношения с тем же 
комсомолом, профкомом п ад
министрацией УрГУ?! Мы 
для пих просто «незаконно
рожденные». Вот мы и броси
лись в атаку, призвав студен
тов города организоваться по 
территориальному принципу, 
образовав при Совете народ
ных депутатов городской сту
денческий комитет. Но очень 
скоро поняли, 4Tcj эти поту
ги, к сожалению, напрасны: 

медики тащат в одну сторону, 
СИНХ—в другую, СЮИ в 
третью. Кому-то вообще на
плевать. Ну раз так, то и мы 
плюнули.

П решили организоваться 
не по территории, а по «про
фессиональному» признаку— 
то есть организовать, по при
меру журналистов, ассоциа- 
пию студентов-Физиков.

Выл, правда, небольшой 
сбой, когда нас пытались 
увести в сторону с помощью 
«Ассоциации студентов уни
верситета». Но очень скоро мы 
поняли, что это «мыльный 
пузырь», и продолжили де
лать свое дело. ..

Недаром говорят, что физик 
— физика (так же, как ры
бак — рыбака) — видит из
далека! Из 52 приглашения 
откликнулись сразу же 12 го
родов. а всего съехалось 
18 делегаций из 17 городов 
Союза. Москва. Ленинград. 
Киев и все крупнейшие горо
да Украины. Казань. Куйбы
шев. Новосибирск. Красно
ярск, Кемерово, Караганда. 
Выразили сожаление, что не 
смогут приехать, еще три го
рода...

Отвлекусь немного и скажу, 
чго для многих наших гостей 
Свердловск стал настоящим 
открытием. Многие (надо же 
так!) представляли его эда
ким городком среднего иоши- 
ба со сплошными заводски
ми заборами и серыми пяти- 
этажками. Почти все были 

поражены центральной частью 
города, а «Днепры» — обили
ем красивых девушек на 
проспекте. Правда, тут же, 
с солидной долей иронии, 
они констатировали: в Сверд
ловске очень мало кафе, а 
кофе подают в граненых ста
канах (камушек в сторону 
горисполкома). Пу п, конеч
но. кто смог — закупился 
шкатулками из змеевика, все 
старательно записывали адрес 
турбазы «Чусовая», посколь
ку твердо решили приехать 
сюда еще раз

вернемся к конференции. 
Ее работа началась сразу же 
и в полную силу. Так что 
многие культурные меро
приятия. которые мы загото
вили для гостей. пришлось 
оставить в стороне. Опреде
лились две основные позиции. 
Одну заняли москвичи, ленин
градцы п Казань. А по дру
гую оказались Свердловск, 
сибиряки и почти вся Украи
на. В чем были различия? 
Первые видели основную цель 
ассоциации в осуществлении 
международных контактов, в 
проведении научных студен
ческих конференций по, спе
циализациям. А вторые (мы. 
например) говорили, что это 
— только одна из целей, но 
не главная. Главное — в ре
шении соцпа льно-экономичес
ких и правовых проблем сту
дентов физиков и выпускни
ков...

Но довольно скоро мы при
шли к консенсусу, согласив
шись, что в рамках ассоциа
ции можно заниматься и тем, 
и другим. Это поразительно, 
но Устав АСФ был выработан 
за полтора дня! Может, это 
произошло в силу нашей про
фессиональной сближенности, 

но в те дни я видел редкий 
пример бурного, но слажен
ного коллективного мышле
ния. В результате за основу 
был взят устав Между
народной ассоциации студен
тов-физиков, в которую мы 
намерены вступить сразу же 
после регистрации АСФ СССР 
в Свердловском облисполкоме.

Что же дает студентам-Фи
зикам наша ассоциация? Как 
доказать нашим «братьям по 
разуму» нужность ее сущест
вования?! Па этой конферен
ции я увидел, что почти у 
всех «физфаков» схожие 
проблемы: экономическая п 
правовая тяжба с комсомоль
скими п профсоюзными коми
тетами в своих университе
тах. проблемы со стипендиями 
и общежитиями, отсутствие 
па факультетах четких орг
структур, безработица среди 
выпускников (а вот дни фи
зика есть тоже везде!). И са
мое главное — «информацион
ный голод» — почти никто 
ничего друг о друге не знает.

Так , вот. АСФ во многом эти 
проблемы просто снимает с 
повестки дня. Недостаток ин
формации будет компенсиро
ваться бюллетенем АСФ и 
печатным, органом, которые 
мы планируем создать уже в 
этом году. После регистрации 
АСФ начнется учреждение и 
регистрация ее локальных 
комитетов в городах Союза. 
Так что. при желании, каж
дый смело сможет комсомолу 
«помахать ручкой». Разреши
мыми станут проблемы взаи
моотношений с администра
цией вузов — они могут быть 
регламентированы посредст
вом договоров. Потом можно 
будет говорить и о создании 
сети (или концерна) малых 

студенческих предприятий на 
базе АСФ.

Ну и, конечно, АСФ откры
вает огромные возможности 
в области международных 
контактов. Там же, на конфе
ренции, мы поняли, что от
стаем в этом от наших коллег 
в Москве п Ленинграде, Льво
ве настолько, что об этом даже 
не стоит говорить! Безвалют
ные обмены студентами, 
стройотрядами, стажировка, 
совместные конференции — 
все это уже там входит в нор
му. А должно, я считаю, стать 
нормой для всех членов АСФ. 
И, наконец, регулярными ста
нут Всесоюзные Дни физика! 
Это великая вещь. Пожалуй 
— это второе в стране массо
вое культурное движение сту
дентов после КВН («Весна 
УПИ» потянет только па тре
тье место, извините). Послед
ние из них состоялись в Ка
зани (спустя три года после 
Минска) — и теперь их про
ведение вновь под вопросом.

Но самое главное, что дает 
АСФ — это дружбу между 
студентами - физиками всей 
страны. Вы бы видели лица 
ребят, уезжающих по домам! 
Сколько знакомств, сколько 
новых друзей! Каждый из 
нас сейчас может’ехать в лю
бой город, не заботясь особо 
о ночлеге... Это — самый до
рогой фонд АСФ (слава богу, 
для него счет в банке не ну
жен). И я очень рад, что 
Свердловск и физфак УрГУ 
стали в этом году центром 
Ассоциации студентов-физи
ков СССР. Я благодарен всем, 
кто поддерживает меня в 
этом деле, и. положа руку на 
учебник по матанализу, кля
нусь сделать все для процве
тания нашего общего дела!

Полемические заметки--------------—------- ------------------------------------------------ ----- —-—— -- -

Я УБЕЖДЕН, что пробле
ма памятников Ленину, 

как бы мы ни старались 
ее оттянуть, встанет... неиз
бежно» (Свободин А. Кому 
ставились памятники Ленину. 
ЛГ, 1990, № 38). Судя по тому, 
что вечно опаздывающий 
Президент принял Указ о па
мятниках, проблема встала в 
полный рост. В чем же суть 
проблемы? Как ее решать? 
Что делать с памятниками? 
Для этого надо, как минимум, 
выяснить, что символизируют 
данные памятники. «Да раз
ве неясно еще кому-нибудь, 
что Ленин стал для Сталина 
вторым официальным псев
донимом, а статуи его — во
площением «в материале» это
го псевдонима!» (А. Свобо- 
бодин. Там же).

Мне неясно, кому возво
дил памятники в образе Ле
нина Хрущев, себе или Ста
лину? Если Сталину, то зачем 
ломал монументы Генералис
симуса и вытряхивал его мо
щи из Мавзолея? А Брежнев 
кому ставил памятники? Иль
ичу I, Виссарионовичу или се
бе? А может, в монументах, 
возводимых последователями 
Сталина, воплощался не он 
сам, а система сталинского, 
казарменного, полицейского 
и т. д. социализма? Может 
быть, может быть. Но как 
быть с теми памятниками Ле
нину, которые появились до 
того, как Сталин получил аб
солютную власть, до того, как 
сложилась система? Как быть 
с многочисленными прижиз
ненными воплощениями Ле
нина в материале?

С 1918 по 1924 гг. было из
готовлено множество бюстов 
вождя мирового пролетариа
та. Наиболее известны работы 
Г. Д. Алексеева, Н. И. Альт
мана, Н. А, Андреева. Произ
ведения данных авторов тира
жировались в десятках и сот
нях экземпляров, распростра
нялись по всей России. На
пример, только с августа 1919 
года по февраль 1920 года 
скульптурный портрет Ленина 
работы Г. Д. Алексеева уста
новлен в парткомах и исполко
мах 29 городов страны (Мо
скве, Смоленске, Уфе и др.). 
(См,: Шефов А. Н. Лениниана 
в советском изобразительном 
искусстве. М.. 1986). Вот ха
рактерный документ той эпо
хи: «Постановление Президиу
ма исполкома Веневского Сов
депа от 24 февраля 1919 г.» 
«Находя постановку бюста 
вождя российского пролета
риата товарища В. И. Ленина 
не только желательной с точ
ки зрения художественного 
украшения здания Совдепа 
или города, но и обязатель
ной в смысле созерцания мас
сами того, который ведет их 
в царство Свободы, Братства, 
Любви — немедленно пос
лать в г. Москву, в Комиссию 
по снятию и постановке па
мятников, требование о вы
сылке по железной дороге на 
ст Венев один бюст Предсе
дателя тов. Ленина В. И.»

Бывая в Моссовете, Москов
ском комитете РКП(б), парт
комах заводов, Ленин созер
цал собственные скульптур
ные изображения. Неужели 
даже ленинской проницатель
ности не хватало, чтобы рас
смотреть за своими чертами 
лик Сталина? Непостижимо, 
как это удалось сделать ува
жаемому А. Свободину? Ви
димо, со страху. Страшно на
зывать &«щи своими имена*«и: 
культ Ленина — культом Ле
нина, а не Сталина, Брежнева 
или еще кого бы то ни было. 
То, что культ Ленина был при 
его жизни и остался поны
не,— очевидно. И этот культ 
служил надежнейшим фунда
ментом для культа всех по
следующих вождей. «Больше
вистское движение содержа
ло в себе скрытые тенден
ции к созданию культа Лени
на. . Этот культ в момент 

формирования представлял 
собой коллективное проявле
ние партийных чувств к вож
дю. Некоторые из просвещен
ных большевиков выражали 
свои эмоции особенно живо и 
горячо» (Такер Р. Сталин. 
Путь к власти...» М., 1990, с. 
260, 261).

Вот эмоции наиболее влия
тельных большевиков. Л. Каме
нев пишет в 1919 г.: «Я не 
знаю другого человека, в кото
ром дружеские чувства но все
му пролетариату и ко всякому 
трудовому человеку были бы 
заложены так глубоко и были 
бы так сильны, как в В. И. 
Ленине. Разящий меч пролета
риата и друг всех трудящих
ся, — вот тот человек, кото
рый стоит во главе нашего 
трудового государства». Ему 
вторит Г. Зиновьев в речи на 
торжественном заседании Пет- 
росовета в 1918 г.: «Каждый 
пролетарий знает, что Ленин — 
это апостол мирового комму
низма... Только Ленину дано 
было спасти Петроград, Рос
сию, нашу партию, нашу рево
люцию. Вот почему человек, 
который совершил такую рабо
ту. само собой, имеет право на 
бессмептие». После смерти Ле
нина Зиновьев пишет: «Ильич 
был могуч, как океан... Сынов 
нашего класса он умел согре
вать. как теплое южное солн
це, лучами своей великой люб
ви».

Л. Троцкий на заседании 
ВЦИК 2 сентября 1918 г, на« 
зывает Ленина «величайшим 
человеком нашей революци
онной эпохи». А в апреле 
1923-го года на 7-ой всеукра- 
инской партконференции пря
мо говорит: «Ленин — гений, 
гений рождается раз в века, 
а гениев — вождей рабочего 
класса, их два только насчи
тывает мировая история: 
Маркс и Ленин». Вожди со 
ревновались друг с другом в 
возвеличивании Ильича, нс 
было эпитетов, которыми они 
не наградили бы «апостола 
мирового коммунизма». Все, 
по мере сил, участвовали в 
создании культа. «Этот культ 
явился естественным и непо
средственным продуктом рус
ского коммунизма, который 
как движение обрел в Ленине 
харизматического руководите
ля». Его собственная антипа
тия к восхвалениям ни в коей 
мере не обесценивает этот 
вывод. Данное обстоятельство 
доказывает лишь то, что пер
вый и наиболее затяжной 
культ коммунистического ли
дера не был результатом 
стремления этого .лидера к 
личной славе. О славе 
позаботились соратники. А 
Ленин и без того знал 
себе цену: «Он не говорил: 
«я считаю нужным» или «я 
требую», а всегда — «партия 
считает нужным» или «партия 
требует»... Владимир Ильич 
ощущал себя так: «Я, Ле
нин,— вождь русского наро
да,— и вся остальная вселен
ная» (Зиновьев Г. Ленин. Л., 
1924, с. 173).

«Я думаю, что Ленин, кото
рый терпеть не мог культа 
личности, всячески его отри
цал, в последующие годы по
нял и простил нас. Тут уж ни
чего не поделаешь,— мы всей 
огромной массой любили его 
горячо, не только чтили его, 
а именно были влюблены в 
его моральный облик, и не 
только в его великий ум вож
дя, все вместе сливалось в 
обаятельный и гигантский об
раз» (Луначарский А. В. Штри
хи) (Ленин всегда с нами. М, 
1967. с. 21—22).

Как увязать эту безгранич
ную любовь с особо не афи
шируемыми высказываниями 
тех же большевистских вож
дей о Ленине. Бухарин назы
вал его в 1918 русским Пет
люрой (см. Ленин В. И. Полн. 
собр. сом., т. 36, с. 27), Зи
новьев и Каменев предавали 
и продавали, а Троцкий пи
сал: «Все здание ленинизма в 
настоящее время построено 
на лжи и фальсификации и 
несет в себе ядовитое начало 
собственного разложения» 
(из письма Чхеидзе, 25 фев
раля 1913 г.).

<< !

Людям свойственно заблуж
даться. По-человечески мож
но понять даже большевиков. 
У Мавзолея, а может, и рань
ше, они прозрели. Но как 
быть с предсмертными откро
вениями Троцкого о том, что 
Сталин фактически отравил 
Ленина, а соратники знали об 
этом и помалкивали (см. Троц
ким Л. Сверх Борджиа в Крем
ле]. Иудушка-Троцкий сочи
няет? Скорее всего, да. И тем 
не менее, он очень точно 
уловил общее чувство боль
шевиков: хороший вождь — 
мертвый вождь. В этом же 
убеждает дискуссия о памят
никах Ленину, развернувшая
ся после его смерти.

Партия сказала, что Крас
ную площадь надо превратить 
в музей Ленина: «Здесь вы
растет поблизости музей Ле
нина. Постепенно вся площадь 
превратится в ленинский го
родок. Сюда начнется палом
ничество не только со всех 
концов . нашего союза Респуб
лик... но и со всего мира» 
(Зиновьев Г. Похороны Ильи
ча). Придворные художники 
бросились исполнять приказ: 
«До каких же пор должны 
мы беречь кирпичные кости 
Ивана Грозного... Культ 
экстатических святынь— очень 
скользкий путь», — стращает 
К. Зелинский и предлагает уб
рать с Красной площади храм 
Василия Блаженного и Исто
рический Музей. На площади 
же поставить радиовышку; 
«Вышка Ильича» будет тогда 
мысленным центром мира, 
радиофокусом вселенной» 
(Известия. 24 февраля 1924 г.) 
Нью-Васюки по-московски.

А ЧЕМ Ленинград хуже 
Москвы? Архитектор 
Щуио предлагает для вто

рой столицы не менее гранди
озный памятник: «Гигантская 
фигура Ленина, не отлитая из 
бронзы, а клепанная из желе
за и стальной брони руками 
рабочих всех заводов, подно
жием которой служит колос
сальный постамент, включаю
щий в себя помещение, обслу
живающее любимое детище 
Ленина — Волховстрой (напри
мер: трансформатопная стан
ция). дабы таким образом сила 
Волховстроя исходила по Ле
нинграду от фигуры Владимн- 
Ra Ильича Ленина» (там же), 

аиболее точно выразил смысл 
монументального увековечения 
Ленина аиадемик Ильин: «По
гоня за портретностью в фор
ме для увековечения тов. Лени
на не даст положительных ре
зультатов. Уже сейчас имя Ле
нина окружено легендой, тем 
богее нужно изобразить его в 
памятнике символически, отме
тая все привходящее. • таким 
расчетом, чтобы памятник мог 
говорить с отваленными поко
лениями. Необходимо изобра
зить не столько его физичес

кие черты, сколько его идею, 
символ его». (Там же).

Что характерно для всех 
этих предложений? Мне ка
жется, их авторами отмета
лось все индивидуальное, лич
ное, человеческое в Ленине, 
оставался символ, который 
должен был служить на пот
ребу партии и ее вождей. 
Авторов интересовал не Ле
нин —. человек, а лишь го
лая коммунистическая идея, 
воплощенная в нем. О худо
жественности скульптур гово
рить вообще не приходилось. 
«Ведь если в каждом селе, 
заводе, городе начнут ставить 
памятники тов. Ленину и при
том не временные, а постоян
ные, то через год-два СССР 
обогатится несколькими тыся
чами бездарных монументов, 
антихудожественных и ничего 
общего ни с личностью, ни с 
внешним обликом Владимира 
Ильича не имеющих. Нам за 
них потом будет стыдно». 
(Из письма в комиссию, ко
торая занималась увековече
нием вождя). Л. Б. Красин 
7 февраля 1924 г. требовал в 
«Правде» «подвергнуть обяза
тельному и навсегда уничто
жению» некоторые особенно 
безобразные бюсты вождя.

Не подвергли. И стыдно ни
кому не было. Особенно ос
новоположникам социалисти
ческого реализма:

«Он нам важен не как 
личность,

Он нам важен не как гений. 
А как символ...»

(А. Безыменский).

«Тот образ, который мы ви
дим на бесчисленных фото
графиях, не тот образ, каким 
он должен быть: он должен 
быть иным, для нас пока не
доступным» (Ф. Гладков). Ка
кое тонкое чувство полити
ческой конъюнктуры. Вот мы 
сейчас сляпаем «мужика в 
пиджаке», и он будет симво 
лизировать то, что прикажет 
любая коммунистическая оли
гархия. Образ нам пока недо
ступен, поэтому из него мож
но лепить что угодно, вкла
дывать любой символ.

Почему большевики так на
стойчиво твердили о символи
ческом значении Ленина, по
чему жаждали смерти вож
дя? А едва он умер, начали 
громоздить по Союзу памят
ники. Первый открыли на сле
дующий день после смерти 
Ленина в Ногинске перед 
корпусами Глуховской ману
фактуры. Ощущение такое, 
что памятники уже лежали на 
складах и ждали сигнала о 
смерти, дабы взгромоздиться 

на пьедесталы. Большевики 
торопились, им необходимо 
было захватить умы и души 
людей, они прекрасно пони
мали, что без этого власть 
будет весьма неустойчива, 
одним террором ее не удер
жать.

Партия коммунистов господ
ствует политически, а что та
кое коммунизм — непонятно. 
Еще непонятнее, каким ме
стом или органом человече
ского тела его надо -чувство
вать С христианской идеей 
«царства небесного» ясно: 
здесь, на земле, где сущест
вую Я, но не существует цар
ства всеобщего равенства и 
абсолютной справедливости, 
она воплощена в Бого-Чело- 
веке—Иисусе. Своими стра
даниями он открывает доро 
гу к желанному царству. Хри
стос терпел и нам велел. А 
чего ради мы должны терпеть 
коммунистов, которые отри
цают существование души, 
духа вообще, для них есть 
одно тело? Они же материа
листы. Как можно идею чув
ствовать телом? В принципе, 
террор давал такую возмож
ность. Но ведь террор как 
негативное определение идеи 

но может быть вечным! Сле
довательно, коммунизму не
обходим свой Иисус, свой 
Бого-Человек -г- земное воп
лощение идеи, который сое
динит в себе черты реально
го человека и «царства бо
жия», существующего и несу- 
ществующего.

Лучше Ленина эту роль не 
сыграл бы никто. В Ленине 
Бог-Дух святой (коммунизм) 
и Бог-Отец (Маркс) обретали 
наконец Бога-Сына. «Подлин
ный Маркс теперь невозмо
жен без Ленина... Маркс плюс 
Ленин — вот теперь весь 
марксизм» (Зиновьев Г. Лени
низм Л., 1925. с. 9, 11).

Ура! Найдено земное воп
лощение коммунизма, Ленин 
«является воплощением про
летариата, он воплощает в се
бе надежду всего пролета
риата» (Л. Каменев); «Он — 
это персонификация револю
ционной диалектики» (П. Стуч- 
ка); «Живое воплощение тео
ретического и практического 
разума рабочего класса» (Н. 
Бухарин). Ленин — Иисус но
вой коммунистической рели
гии. За нас, грешных, не пони
мающих своего счастья, не 
желающих жить в коммунии, 

он принимает искупительную 
жертву, открывая избранному 
народу — пролетариату доро
гу в царствие небесное. «Ле
нин —это страдание за идею, 
это — истечение кровью за 
пролетариат» («Гудок» 24 ян
варя 1924 г.).

ДЛЯ святости бога необ
ходимы заблуждающие

ся, нужны грешники, оттеня
ющие его святость. Троцкий и 
Зиновьев, Бухарин и прочие 
большевики, близкие к роли 
Христа, должны быть разобла
чены как предатели духа ком
мунизма, ибо дух может во
плотиться только в одном те
ле, теле Ленина. Иначе все 
дело будет погублено, плю
рализм противопоказан моно
теизму. И не просто они дол
жны умереть в мучениях, а 
сами признаться в том, что 
их дух раздвоен, что они не 
настоящие ленинцы и марк
систы, что в их душах наряду 
с коммунизмом (бого/к) жил 
и дьявол. Только при этом 
условии Ленин оставался ис
тинным и единственным Бого
человеком. Е конце концов, 
это поняла вся «ленинская 
гвардия». «Подсудимые» для 
дела процветания новой ре
лигии, дела партии, признава
ли себя убийцами, шпионами, 
да и просто свиньями, кото
рые гадят там, где едят. Все 
это во имя Ленина.

Сталин был лишь орудием 
провидения, карающим мечом 
господа. Он ликвидировал тех, 
на кого указал перст Ильича. 
(В «Письме к съезду» Ленин ра
зоблачил своих ближайших 
соратников ■ как неистинных 
сыновей духа Маркса: Троц
кий — не большевик. Зиновь
ев и Каменев — предали не 
случайно, Бухарин — но диа
лектик, Пятаков — односторо- 
нен, Бого-Человеком может 
быть только Ленин), После сво
ей смерти Генералиссимус со
служил новым Генеральным ту 
же службу, которую при нем 
несла «ленинская гвардия», 
ведь он и сам гвардеец Ильи
ча. На него свалили все грехи 
коммунистического режима, 
назвали предателем дела Лени
на. извратителем его заветов. 
И Бог остался свят. Сталин до 
сего дня верой и правдой слу
жит Ленину. Только через не
го, как вечное заблуждение, и 
может сейчас жить Ленин, да
руя нам спасение от заблуж
дения. Это мы вместе со Стали
ным заблуждались, это мы ока
зались недостойными рая. ибо 
жили не «по-ленински», не по- 
божески. Это Сатана — Сталин 
(«обезьяна господа») искусил 
нас и увел не по тон дороге. 
Только назад! Только к Ленину!

И как богомольцы, которых 
гнетет бремя их прегрешений, 
мы покидаем родную землю, 
чад своих и домочадцев, бо
сиком, в веригах, обойдя пол

света и окропив святые места 
слезами, приходим к Ленину. 
Находим успокоение там, где 
ступала нога Ильича. Ободря
емся, обретаем силы и дове
рие к себе. Мы молим: «Иль
ич! Встань и посмотри, что 
натворили твои ученики! Они 
не так тебя поняли. Вразуми 
их, господи!» И невдомек нам, 
страждущим и убогим, что 
именно этот вздох и эта моль
ба — новая продажа души и 
тела все тем же душеприказ
чикам Ленина, тем, кто вос
седает здесь же, за кремлев
скими стенами, или стоит на 
Мавзолее. Ленинизм — поис
тине «вздох угнетенной тва
ри», опиум, которым потчуют 
рабочую скотинку.

Каждое индивидуальное па
ломничество, возвращение к 
чистым источникам не более, 
чем уменьшенная проекция 
возвращения к Ленину при 
каждой новой смене власти, 
емене той олигархической 
группы, которая именем Ле
нина завоевывает право си
деть на шее народа. Ведь 
только она представляет ис
тинный ленинизм. (Когда 
власть не имеет законной зем
ной основы, она ищет себе 
небесное оправдание. Гене
ральный — помазанник Лени
на, всякий посягнувший на 
его, а значит, и партии 
власть — самозванец и вор, 
на плаху его!). Каждая новая 
партийная олигархия опирает
ся, как правило, на старую 
систему и старый аппарат, по
этому имитирует обновление 
возвратом к «подлинному ле
нинизму», «очищением его 
от...», «полным прочтением 
Ленина» и т. д„ сохраняя тем 
самым статус-кво.

«Революция продолжается!» 
Ленинизм — залог ее беско
нечности. Он еще долго будет 
собирать под свои знамена 
рыцарей печальной идеи — 
коммунистического образа, 
которые не пощадят живота 
своего для освобождения 
Гроба Господня. Вот и сей
час, гремя ржавыми латами 
коммунистической догматики 
и зазубренными мечами ста
линской каноники, И. К. По
лозков и К° идут за Святой 
Ленинградской девой спасать 
общество от ужасов и кошма
ров нормальной человеческой 
жизни. С ними Бог!

Бог и с Горбачевым. Стра
на в разрухе. Вопрос стоит о 
жизни и смерти, а он в ап
реле 1990 г, молвит длинней
шее «Слово о Ленине», по 
десять раз на дню поминает 
имя дорогого Ильича, Вооб
ще, ведет себя как древний 
иудей, который перед лицом 
угрозы своему государству 
отдал все силы не его оборо
не, а молитвам Яхве, вполне 
серьезно полагая, что тот не 
оставит евреев и не допустит 
гибели их государства. В кон
це концов, государство по
гибло, а народ раскидало по 
свету. Советские евреи, и не 
только евреи, умнее древ
них, молитвам они предпочи
тают переселение подальше от 
земли, на которой обитает 
призрак коммунизма. А вот 
Президент все не может выр
ваться из религиозного плена: 
«Мир Ленина необъятен.... 
Этот мир включает все». Еще 
в 1924-ом то же самое тал
дычил Ф. Гладков: «Ленин — 
это все, это бесконечность. 
Ленин — всечеловек», т. е. 
господь Бог. Видимо, прав был 
Маркс когда писал про опи
ум. Ох, как трудно излечиться 
от наркомании.

В. НОВИЦКИЙ, 
кандидат наук, препода
ватель Свердловского 
юридического института.

НА СНИМКАХ: бюст Лени
на в селе Кедровое Сверд
ловской области; памятник ра
боты Н. А. Андреева в Крем- 
ле; памятник Ленину в Смоль- 
ноо

Фото В. ЯКУБОВА.
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НА МЕНУ! а

еклтерннЕурр Справка экономиста

ЦЕНА КРУГЛОЙ
ПЕЧАТИ

Кажется, о проблеме переименования Свердловска сказано 
все. Стремясь к объективности, мы предоставили возможность 
высказаться на страницах газеты веем сторонам. Вы, навер
ное, помните эмоциональные письма некоторых читателей, 
пафос которых сводился к восклицанию: »A чем Екатерина 
лучше Свердлова!» И обстоятельные ответы других, доказы- 
вавших отрицательную роль Свердлова в нашей истории — 
убийство царской семьи, уничтожение казачества, красный 
террор. Некоторые читатели отвергают как старое, так и ны
нешнее название города и предлагают третье. И вот 
здесь уже поток вариантов ничем не ограничивается: Исетск, 
Татищев, Екатеринбург, Среднеуральск, и т. д. Плюрализм 
мнений налицо, и ни у одного лагеря, судя по числу писем, 
нет решающего преимущества. Видимо, поторопилась »Вечер
ка» объявить дискуссию законченной.

В отличие от городской газеты мы не считаем тему исчер
панной. Да, многие письма чересчур категоричны и оскорби
тельны по тону. В некоторых из них просматривается жела
ние подменить разговор по существу проблемы ссылкой на 
трудности сегодняшнего дня («А что — от другого названия 
товаров в магазинах прибавится? »). Но ведь идет полемика, и 
какие-то издержки в ней неизбежны. А вот польза от этого 
разговора, по нашему мнению, многократно перекроет все его 
»минусы». Прежде всего потому, что приходится затрагивать 
нравственные категории — историческую память народа, долг 
перед прошлыми поколениями, уважение к выбору предков. 
Да и городским законодателям газетная дискуссия поможет 
почувствовать, на чьей стороне истина, и принять верное ре
шение. Кстати, часть материалов сегодняшней подборки пре
доставил нам пресс-центр горсовета.

Чего не хватает в дебатах вокруг переименования — так 
зто компетентного мнения специалистов (историков, экономи
стов). Хотя, надо признать, и они не вносят окончательной 
ясности, ибо придерживаются порой разных позиций. И вее- 
таки ученым должна быть открыта »зеленая улица» для вы
ражения своих позиций. Хотелось бы, чтобы очередная под
борка вызвала не гневные отклики, а желание задуматься, 
взвесить доводы оппонентов, найти в них рациональное зер
но.

я

Соответствующие едино
временные -затраты городско
го бюджета слагаются из 
стоимости подлежащих заме
не штампов, вывесок и печа
тей организаций. В среднем 
каждая вывеска размером 
50X60 или 60X70 сантимет
ров, изготовленная па стек

ле, стоит 40 рублей. Сред
няя стоимость круглой гре. 
боной печати составляет 3 
оубля, а штампа — полтора. 
По организациям и отраслям 
хозяйства количество выве
сок в Свердловске составля-
ет 4105, печатей 
штампов — 1777.

807,

Элементарный расчет 
позволяет установить. что 
расходы городского бюдже
та по трем перечне ленным 
компонентам составят 169 
тысяч рублей. Кроме того 
надо иметь в виду, что затра
ты на полную замену номер
ных знаков автомобилей мог
ли бы дополнительно соста
вить значительную сумму.

CBERZMOBCK

Расходы на замену печатей 
и штампов могут быть рез
ко уменьшены и вообще све
дены к нулю, если эту заме
ну проводить не так однора
зовое мероприятие, а выпол-
мять по мерс физического
изнашивания. Затраты на
постепенную з 
портах граждан 
ння города ■—

замену в пас- 
наименова- 

места про-
писки — не относятся к еди
новременным и не должны 
включаться в расчет: специ- 
альным решением горсовета 
можно признать имеющими 
равную юридическую силу 
прописку с наименованиями 
города '«Екатеринбург» и 
«Свердловск».

С учетом всего вышеска
занного, а также некоторых 
дополнительных затрат на 
несколько новых вывесок и
знаков обозначения 
города на въездных

имени 
путях.

общая сумма расходов из 
городского бюджета составит 
примерно 200 тысяч рублей 
или 15 копеек на каждого 
жителя. Для сбора этих 
средств. может быть открыт 
специальный расчетный счет, 
куда внесут свои средства 
«правонаследники» виновни
ков переименования города 
(горсовет и горком КПСС), 
а также широкая обществен
ность.

В. БУКИН, 
ведущий экономист 

Института экономики 
Уральского отделения 

АН СССР.

ИМЯ ГОРОДА: ПРОЦЕСС
Несколько месяцев подряд свердловчане яро

стно обсуждают вопрос об имени города. Вы
сказываются в основном две полярные точки 
зрения: или Свердловск, или Екатеринбург. 
Огонь споров перекинулся и в городской Со
вет. Этот воспрос включен в повестку дня 
второй. сессии. Пока еще неизвестны точные 
сроки рассмотрения депутатами данной проб
лемы, но уже готова концепция доклада, под
готовленного председателем комиссии по куль
туре Ю. Демидовым.

Сегодня мы предлагаем вниманию читателей 
выдержки из этого документа. Тем самым 
привлекая вас к совместной работе над буду
щим именем областного центра. Каким он бу
дет, во многом зависит и от тебя, дорогой чи
татель. Потому что твое мнение, если ты его 
адресуешь в комиссию по культуре Свердлов
ского горсовета или сообщишь его по теле
фону 51-72-44, обязательно будет учтено.

При выработке концепции 
доклада для сессии горсовета 
комиссия по культуре приняла 
решение не выделять какую- 
либо из позиций, а довести до 
депутатов все существующие 
точки зрения

О необходимости рассмотре
ния вопроса на настоящий мо
мент.

Одна точка зрения такова. В 
условиях тяжелейшего эконо
мического кризиса. сложней
шей политической обстановки 
вести разговоры о смене назва
ния города, по видимому, преж
девременно. Необходимо всю 
энергию Советов в этот труд
ный момент направить на са
мую острую проблему *— обес
печение населения продоволь
ствием, товарами, жильем. 
Дать возможность выжить пен
сионерам, детям и студентам в 
условиях надвигающегося рын
ка. Обеспечить их необходи
мым: хлебом, овощами, мясом.

Вторая точка зрения. Чело
век — существо духовное. И 
в период высвобождения ду
ховных сил народа нельз? всю 
нашу деятельность сводить

Читатели: «за»

Город
имени палача...

«Чем Екатерина лучше 
Свердлова?». Да ничем не луч
ше, не хуже. Дорогие мои со
граждане, мы обсуждаем ба
нальнейшую глупость! Речь 
идет о возвращении истори
ческого имени нашего горо
да, подчеркиваю, историче
ского! Наш город должен быть 
Екатеринбургом, а не Сверд
ловском, и не Татищевым... 
Опомнитесь же, люди рус 
ские! Не пора ли нам пере
стать быть «Иванами, не пом
нящими родства»?!

Время идет вперед, оно не 
ждет. С нашей истории мед
ленно снимаются «белые пят
на», и становится правомер
ным вопрос — этично ли ны
нешнее название нашего го
рода? Сможем ли мы успоко
ить свою совесть, если оста
немся жить в городе палача 
(в первую очередь, палача 
русского казачества, славы 
Отечества) или нам уже все 
равно?

А теперь что касается цар
ской семьи... Да, Николай не 
был идеальным человеком 
(таковых вообще не бывает), 
оп был в чем-то недальновид
ным, в чем-то слабым и по 
натуре совсем не подходил 
для иравителя огромной дер
жавы. И все же у скромного 
деревянного креста на месте 
Ипатьевского дома .всегда ле
жат живые цветы... Что это? 
Покаяние или мода? По-мое
му, это велпкое человеческое 
сострадание, что было всегда 
присуще русскому народу... 
Узнав страшную правду, со
дрогнувшись от бесчеловечно
сти и жестокости, люди от
вергли кровь. Может, народ 
задумался, сердцем почувст
вовал, что трагическая судь
ба царской семьи, муки ни в 
чем еще не повинных детей —- 
это его собственная судьба, 
не менее страшная и трагич
ная. Сколько их потом, не
винных. сгинет в сталинских 
лагерях! Мы теперь это все 
знаем, мы знаем цену «свет- 

только к проблемам существо
вания и выживания. Имя горо
да — это не просто вывеска, 
это твое имя. твоя история, 
твоя культура, твое пробуж
дающееся национальное само
сознание. твое будущее. Откла
дывание этого вопроса на «по
том» несколько сродни нашей 
70-л-етней политике финанси
рования культуры, здравоохра
нения и народного образования 
п'о остаточному принципу. Это 
привело к тому, что 70 лет мы 
никак не можем ни накормить, 
ни приступить к воспитанию, 
к возрождению культуры.

Вопрос необходимости при
нятия окончательного решения 
на второй сессии горсовета 
непосредственно зависит от це
ли. которую мы перед собой 
поставили. Если мы ставим 
цель — не допустить измене
ния названия, то здесь не воз
никает никаких проблем. Если 
же мы хотим вернуть имя го
роду, попытаться реставриро
вать культуру. историческую 
среду Екатеринбурга, то реше
ние вполне может быть приня
то на сессии ограниченным

и «против»
лому будущему», до которого 
так и не дошли, потонув в 
крови.

И еще я слышу аргументы, 
что нет денег, есть более . 
важные проблемы. Да, это 
так. Но есть вещи, которые не 
измерить рублем. Среди них— 
историческая память. Я ве
рю — справедливость востор
жествует. Е. ДРАЧЕВА.

Эмоции - 
в сторону!

О пользе дискуссии по во
просу возвращения городу 
прежнего названия говорит, на 
мой взгляд, мнение Ю. Демидо
ва, председателя комиссии по 
культура горсовета, прозвучав
шее в одном из интервью: «Ес
ли раньше я был горячим сто
ронником возвращения, то те
перь думаю: а вдруг я не 
прав?» Это. наверное, свиде
тельство постепенного пони
мания того, что крайние, зача
стую противоположные оцен
ки — еще не истина. Истина 
как всегда бывает в жизни — 
посередине.

Поддерживая идею дискус
сии. считаю, что на ее итоги 
и ход не должны влиять чрез
мерные эмоции, нетерпимость, 
политические устремления. 
Дискуссия — возможность по
высить историческую и поли
тическую культуру каждого. А 
наше общество в этом очень 
нуждается.

Не хотелось бы. чтобы за 
требованием срочно переимено
вать, стояло желание побыст
рее «покончить» с большевиз
мом. вытравить следы его 
присутствия в нашей Истории, 
поставить точку в дискуссии о 
правомерности социалистиче
ского выбора, сделанного в 1917 
году частью россиян (можно 
спорить сегодня, большей или 
меньшей).

Не хотелось бы, чтобы дви
жущим мотивом была и иллю
зия доброго старого времени, 
объективно рожденная сегод
няшним кошмаром. Не надо 
забывать, что именно эти мо
менты в 1924 году сыграли не
маловажную роль в возник
новении идеи переименования. 
Вот они — исторические уро
ки, во всей наглядности: схожая 
с послеоктябрьской ломка усто
явшихся стереотипов — пере
стройка — рождает в челове
ческом сознании аналогичный 
тенденции: у нас чешутся руки 
переименовать все. чтоб следа 
не осталось от «проклятого» пе
риода истории. А не повторяем 
ли мы «большевистские» ошиб
ки. доводя все до крайностей?

Ситуацию 20-х годов хорошо 
понял В. Овчинников, член со
циал-демократической партии. 

кругом двухсот депутатов, без 
широкого обсуждения и иссле
дования общественного мнения.

Только повлияет ли на нас, 
нашу культуру простая см,ена 
вывесок, если это не будет пе
режито. прочувствовано, про
пущено через сознание каж
дого горожанина?

Референдум и смена назва
ния для нас .членов комиссии 
по культуре. не самоцель. 
Цель — возрождение патрио
тического чубства самосозна
ния горожан, вовлечение лю
дей в изучение собственной 
истории.

Главное — не название, 
главное ~ пройесс осмысле
ния. Житель города, вставший 
перед выбором «за» — «против», 
встанет и перед необходимо
стью изучения данного вопро
са. Будет вызван живой инте
рес к прошлому своего города, 
России.

Не удастся избежать разго
воров об идеологии большевиз
ма. 70 лет мы рассматривали 
революцию и гражданскую 
войну только как войну пра-

написавший в вашу редакцию, 
что «царское имя в крутые 
двадцатые годы. конечно, не 
могло удержаться в названии 
города». Но прав ли он. когда 
з очередной раз предлагает 
«подправить» историю — пред
почесть Екатериноград? А поче
му не Исетск, каковым пусть 
недолго, но сразу после рожде
ния назывался завод-крепость? 
Почему не Татищеве« или 
Среднеуральск?

В общем, на сегодняшний 
день вопросов больше, чем от
ветов на них. У нас, во всяком 
случае. Конечно, кто-то уже 
все про всех знает и усилен
но ведет дискуссию по-своему 
на тему «Кто хуже: Екатерина 
или Свердлов?». Читаешь пуб
ликации такого плана, и не
удобно становится перед циви
лизованным миром. Неужели 
мы так и останемся страной 
крайностей? Е. СМИРНОВА.

С уважением
к предкам

С 1723 по 1924 год имя на
шего города, данное петров
ским указом «вновь зачатому 
заводу в Исетской провинции», 
достойно представляло России 
и миру огромный край, жизнь 
и труд многих поколений на
ших земляков. родившихся 
здесь, приехавших сюда из 
разных мест европейской ча
сти России, других ее терри
торий.

Само имя города, от широко 
распространенного в России 
женского имени по право
славному календарю в кон
це года (действовать завод 
начал в конце декабря), связы
валось в сознании населения 
не только с именем императ
рицы. но своим звучанием бы
ло близким и понятным широ
ким массам. Имя это говорило 
о жизни россиян за Уралом, 
умевших здесь не хуже англи
чан и шведов поднимать паш
ни. строить города. плавить 
металл, прокладывать дороги...

Буквально миллионами мате
риальных и духовных памят
ников вписано это имя в исто
рию народного хозяйства, 
культуры России и мира. Поч
ти полтора века монеты с вен
зелем «ЕМ» чеканил на высо
ком ювелирном уровне монет
ный двор в нашем городе. Сот
ни тысяч пудов пятаков, ко
пеечных ^онет с вензелем Ека
теринбургского двора искали 
затем товар по всей стране. 
Продолжают они жить и ныне 
в больших и малых коллекци
ях на родине своей, во многих 
отечественных и зарубежных 
городах. являясь бесценным 
памятником труда тглежогов, 
рудокопов, металлургов, метал 
лообработчиков. И. конечно, по 
меньшей мере странно иногда 
звучит: «Екатеринбургский мо
нетный двор в Свердловске».

А научные общества в Ека
теринбурге — горных техни
ков. любителей естествознания,

ОСМЫСЛЕНИЯ
ведников против эксплуататор
ской нечисти. Точно так же 
сейчас, как отпущенная пру
жина. пролетает свое состояние 
равновесия, так и мы пролете 
ли нормальные взгляды на 
жизнь, превратив всех правед
ников в антихристов. ставя 
свечи белому движению и ка 
зачеству.

Здесь мы подходим к одному 
из наиболее глубинных уров
ней изучения вопроса:

Культуре обращения с исто
рией.

Здесь тоже существует два 
взгляда, имеющих право на су 
ществованне:

Первый Никто и никогда не 
имеет права вмешиваться в ис
торию. переписывать ее и пе
ребеливать. Город должен на
зываться так. как он был име
нован с самого начала, и дабы 
впредь неповадно было — вер
нуть вс^м городам их истори
ческие имена.

Второе. '(ц лет — это тоже 
история, эпоха, в которой ро
дилось и выросло несколько 
поколений, свершились необра 
тимые процессы в сознании,'в 
психологии. 70 и 200 лет впол
не соизмеримые цифры. И не
гоже нам опять с шашкой на
голо врываться в новейшую ис
торию и опять переписывать и 
перебеливать, пересматривать 
и переименовывать.

Если взять курс на возвра
щение исторического названия 
или переименования, то рефе
рендум можно проводить, а 
можно и не проводить. Цель 

врачей... со своими печатными 
изданиями, которые выписыва
лись и оседали в крупнейших 
книжных хранилищах. И тоже 
ужасно слышать: «В 1870 году 
Уральское общество любите
лей естествознания начинало 
свой более чем полувековой 
путь в Свердловске».

Имена выдающихся государ
ственных деятелей — Клеопи- 
на. Татищева. Гённина, Герма 
на. Томилова, Глинки — это 
Екатеринбург. Никак не созвуч
ны их имена, их дела, не побо
юсь сказать — подвиги во сла
ву России с именем «Сверд
ловск». Крупнейшие ученые, 
инженеры, писатели. деятели 
культуры жили, работали, учи
лись. родились в Екатеринбур
ге. Среди них — Ползунов, 
Корзухин. Чупин. Мамин-Сиби 
ряк. Попов. Карпинский, Ре
шетников. Кузнецов. Чернигов
ский... Ну разве не режет слух 
фраза: «В 1907 году в Свердлов
ске родился академик АН 
СССР, один из основоположни
ков космической медицины 
В. Н. Черниговский». Нам сле
дует более уважительно отно
ситься к опыту, к памяти всех 
минувших поколений .

А. БАЛЬЧУГОВ, 
краевед.

Кончайте 
этот сыр-бор!

Бум переименований захо
дит слишком далеко и уже на
поминает театр абсурда. Имя 
областного центра созвучно 
таким названиям, как Алапа
евск, Первоуральск, Невьянск, 
Верхнее Дуброво и т. д., не 
вызывает никаких революци
онных ассоциаций. Ради чего 
этот сыр-бор? Когда мы на
учимся мыслить не политиче
ски, а обычно?

Как бы мы ни осуждали ре
волюцию и ее вождей, это на
ша История, а ее надо хоть не
много уважать. Можно (и нуж
но) переименовать старый рай
он, проспект или площадь, но 
не целый же город! Допус
тим, переименовали. А что ос 
талось в новом «Екатеринбур
ге» от старого? Просто на
смешка получится. Надо при
знать очевидное: за 70 лет 
город вырос в 10 раз (не счи
тая пригородов). Внешне — 
это совершенно другой, но
вый город. А новый город 
должен иметь имя, и он его 
имеет. Теперешнее название 
удобно и привычно. И, наде
юсь, здравый смысл у сверд
ловчан возьмет верх.

В. ЗАЙКОВ. 

позволяет. Второе легче, но за
траты на бланки, паспорта 
уже неизбежны. Решение бу
дет принято быстро, хотя не 
будет соответствовать мнению 
большинства горожан на сегод
няшний день, судя по опросам 
общественного мнения.

Третье решение потребует 
значительных средств. дли
тельной подготовки. Но проце
дура будет выполнена макси
мально демократично. будут 
охвачены все слои населения, 
включая подрастающее поко
ление. В этом случае принятие 
окончательного решения на 
этой сессии невозможно. Пред
стоит разработать механизм 
референдума, изыскать источ
ники финансирования. Прове 
сти огромную разъяснительную 
работу. Довести до каждого 
всю историческую инферма- 
пию. И что интересно, сейчас 
невозможно спрогнозировать 
результаты референдума. И 
здесь можно вспомнить наши 
недавние выборы в местные 
Советы.

Есть еще один путь. Более 
дешевей. Отложить решение 
вопроса на определенный срок, 
допустим на год.

Ло осенней сессии горсовета 
1931 года развернуть дискус
сию в средствах массовой ин
формации. Выпустить несколь
ко специально подготовленных 
сборников или даже книгу по 
истории города. И в течение 
года 2 3 раза провести социо
логические исследования обще
ственного мнения.

Уголок старого города. Фото В. ЯКУБОВА.

И все-таки
Татищев

Предлагая переименовать 
Свердловск в Татищев, я ру
ководствуюсь именно истори
ческим именем, которое бы
ло забыто или почти забыто. 
Л это ведь один из «птенцов 
гнезда Петрова», который 
был подвергнут опале и го
нениям после смерти Петра 
Великого.

С именем Я. Свердлова 
связано название города. Вы
росло не одно поколение 
людей, и нужно умело до
нести до них то, что именно 
Я. Свердлов повинен в реп
рессиях против казачества и

Жить не по лжи
Я, мать двоих детей, простая 

работница, каких тысячи в на
шем городе, призываю всех по
думать о нашей духовной жиз
ни (сейчас заворчат: жрать не
чего, а она о нравственности!.. 
У нас отняли историю, семьдс 
слт лет мы живем во лжи. У 
каждого народа есть культура, 
традиции, а что есть у совет
ского человека? Пустота во
круг, пустота внутри нас. мы 
чужие на своей земле. Нет у 
нас корней. Это страшно. Ша
рахаемся друг от друга, ни со
чувствия, ни доброго слова. По

За чей счет?
Если сторонники возвраще

ния названия считают что сред
ства на это должен выделить 
городской Совет, а заводы, 
предприятия, кооперативы сме
нить свои вывески, штампы, 
печати и бланки за счет своих 
внутренних резервов, то про
тивники придерживаются пози
ции хозрасчета и самофинан- 
тирования. то есть тот. кто за
думал. тот пускай и платит.

Комиссия по культуре счи
тает, что на период подготовки 
вопроса необходимо будет от
крыть счет добровольных по
жертвований «За Екатеринбург» 
и после окончательного приня
тия решения депутатами доба
вить в случае необходимости 
из городского бюджета соот- 
встстзующую сумму.

Все вышесказанное является 
только частью проблемы воз 
рождения исторической среды 
и формирования гражданского 
самосознания жителей города, 
его культуры. Но мы не под
ступали еше к* рассмотрению 
вопросов возрождения назва
ний улиц, площадей, учрежде
ний. организаций, заводов, а 
также памятников культуры, 
архитектуры, среды старого 
голода.

В связи с этим, нам кажется, 
возможно альтернативное ре
шение возвращению города 
названия — это выделение ис
торического центра в отдель
ный административный район 

названный «Старый Екатерин
бург» или «Екатеринбургский» 
с комплексным подходом вос
становления элементов истори
ческой среды.

Ю. ДЕМИДОВ 
председатель 

комиссии по культуре
Свердловского горсовета.

Справка историка

«ЗА НАЗВАНИЕ ВО ИМЯ...
БЛАГОДАРСТВУЕМ»
Начало городу положило сооружение железоделательного 

завода, начатое в 1721 году. По указу Петра I В. Татищев 
в марте 1720 г. выехал на Урал. Он намеревался построить 
крупный металлургический завод и создать при нем админи
стративный центр для руководства и надзора за другими 
уральскими предприятиями. Весной 1721 г. фактически нача
лось его строительство. Город же возник как. горный завод, 
как крепость и поселение.

27 февраля 1723 г. появились первые два «ордера» (рас
поряжения), которыми предписывалось начать строительство 
на реке Исети. С 5 марта 1723 года в документах появилось 
и название строительства «новозачатыс Исетские заводы». 31 
августа 1723 г. сооружение плотины было закончено, а стро
ительство Екатеринбургского завода — в 1727 г. Новое по
селение вначале именовали Исетским, а примерно с нюня 
1723 г. — Екатеринбургским. 24 ноября состоялось торжест
венное празднование, посвященное новому заводу и городу.

Генерал Геннин писал в письме в Тобольскую губернскую 
канцелярию: «...новую крепость, которая построена при реке 
Исети, назвали Екатеринбург, для памяти в вечные годы и 
для вечной славы .Ея Величества Всемилостивейше» госуда
рыни императрицы. И ежели какие промемории надлежит 
вам присылать, то писать в Катерин-бург». 27 августа 1723 
года императрица Екатерина I отвечает ему в письме: «Что 
же вы писали, что построенный на Исети завод именовали 
до указу Екатеринбург и оное також Его Величеству угод
но. И мы вам за исправление положенаго на вас дела, так 
и за название во имя наше завода новостроенного благодар-

т. п. Тогда станет все на свои 
места. Возвращение же ста
рого названия Екатеринбург 
диктуется скорее политиче
скими страстями (или повет
риями), чем исторической не
обходимостью. Ведь бушуют 
сейчас политические эмоции, 
а не здравый смысл. Мы по
теряли голову от неустроен
ности в жизни. Что же с на
ми творится, граждане? К 
вопросу о переименовании 
или возврату старого назва
ния городу надо подойти 
мудро, на века; не руковод
ствоваться амбициями и по
литической авантюрой. К че
му это привело, всем ясно... 
«Город древний, город слав
ный» должен носить имя не
запятнанное, оно не должно 
резать нашу память, возбуж
дать чувство горечи и обид!

А. КАПТИКОВ.

ра отдавать долги нашей исто
рии. Начать с того, что вер
нуть городу историческое имя. 
Думаю, найдется немало лю
дей. готовых пожертвовать сво
им рублем для этой благород
ной цели. Л если организовать 
что-то вроде лотереи, продажи 
»качков, сувениров с именем 
города, тогда, я думаю, равно
душных останется меньше. И 
горкому партии не надо будет 
расстраиваться «по финансо
вым соображениям».

Н. ФИЛАТОВА,
43 года.

ствуем».
Учитывая остроту вопроса о названии города необходимо 

посмотреть на то, насколько демократично проходил процесс 
переименования.

Кампания переименования началась с февраля 1924 года, 
когда «Уральский рабочий» опубликовал письмо члена гор
совета с предложением па данную тему. Письмо не оставило 
равнодушным как горожан, так и жителей области. За фев
раль месяц газета получила 'много писем с различными пред
ложениями и дала около десяти публикаций (сейчас это на
зывается опросом общественного мнения). Обсуждение про
должалось до октября 1924 года, то есть в общей сложно
сти почти девять месяцев. Это говорит о спорности и неор
динарности самых разных точек зрения.

Какая же причина побудила заняться поиском нового име
ни городу? Впервые эта проблема возникла в период первой 
мировой войны: Россия воевала против союза стран во гла
ве с Германией, а в наименовании крупнейшего центра про
мышленности было немецкое окончание «бург».

В 1923 году, когда праздновалось 200-летие города, этот 
вопрос встал вновь, но уже по другим причинам. Одна из 
групп читателей писала в «Уральский рабочий»: «С какой 
стати славному городу, столице рабочего Урала, носить имя 
жены царя. Город живет новой жизнью...».

Одними из первых вариантов были названия Красно- 
уральск и Реваншбург. Вот одно из писем: «Больше трехсот 
лет сидели на престоле цари Романовы. Теперь с ними покон
чено. Последний отпрыск царского рода — Николай II рас
стреляй в нашем городе. В ознаменование расплаты, возмез
дия с царями надо именовать город Реваншбургом». После 
опубликования подобных писем следовал поток писем с кри
тикой и новыми вариантами. «Реваншбург совершенно не го
тикой и новыми вариантами.

Наивно было бы думать, что нее были охвачены стихией 
переименования. Звучали н трезвые оценки данной проблемы. 
Некто Л. Гол писал: «...когда мы перейдем в плоскость прак
тического разрешения, является целый ряд трудностей. Пере
именование требует замены печатей, штампов, вывесок, блан
ков и т. п. всех учреждений и предприятии, находящихся в 
столице Урала. Это будет стоить больших средств и повле 
чет увеличение накладных расходов. Финансовая мощь ре
спублики не настолько велика, чтобы позволить себе такую 
роскошь».

7 марта была создана комиссия при городском Совете для 
летального изучения всех предложений. Ей несколько раз да
же пришлось перенести день переименования, ввиду сложно
сти задачи. Сначала называлось 16 марта — день смерти 
Я. М. Свердлова, потом 1 мая, затем 15 июля.

Хотя большинство и стояло за Свердловск, так как именно 
за него было больше всего резолюций, писем, но нужно было 
учитывать и мнение меньшинства. Возражения состояли в 
том, что Якова Михайловича многие не знали (не работали 
с ним, «не видели его» и т. л), часть возражала принципи
ально: «не именем одного человека, а именем коллектива, 
общим именем должны мы назвать свой город».

Первое возражение опровергалось том, что Свердлова не 
знает только «молодежь, служащие, метане», но «молодежь 
будет знать», а то, что «не знают мещанские слон — это не 
беда». На счет второго: «Это — чересчур мудрое, теоретиче
ское возражение*. Итак, в конце концов на страницах газет 
стало четко фигурировать будущее имя города—Свердловск.

Пленум городского Совета, состоявшийся 14 октября 1924 
года, обсудил доклад депутата Б. Дидковского о переимено
вании города, где говооилось о работе комиссии и подчерки
валось, что «в большинстве предложения сводятся за Сверд
ловск». Городской совет принял решение о ходатайстве пе
ред ВЦИК РСФСР и ЦИК Союза ССР, которое было под
держано уральскими облисполкомами. 3 ноября предложение 
о переименовании города было утверждено Президиумом 
ВЦИК РСФСР, а 14 ноября 1924 года М. Калинин подпи 
еы тегаяоыеяив ЦИК СССР

П. РУДАКОВА, И. СТРЕЖЕЛЕЦКАЯ,
научные сотрудники

Государственного музеи Я. М. Свердлова.

АРГУМЕНТЫ И ФАКТЫ
_________________________________________________ ._______ _______ ♦______ ' __________ _______________ _______________ ______________ _________________________________ ______________________________ ■
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НА СМЕНУ?
Возвращение

ВСЕМУ ЖИВОМУ ДРУГ И БРИТ...
В этом году Государственная премия СССР по литературе
присуждена поэту Борису Алексеевичу ЧИЧИБАБИНУ

ОЧЕНЬ многие, кому я 
об этом радостно сооб

щал, никак не реагировали. 
Имя одного из замечатель
нейших русских поэтов далеко 
не всем известно. Сам он не 
так давно писал:

В чинном шелесте читален. 
Или так, для разговорна. 
Глухо имя Чичибабин, 
Нет такого стихотворца.
В самом деле, сложилось 

парадоксальное положение: 
поэту присуждена Государст
венная премия, а книга (если 
не считать изданных в 60-е го
ды четырех тоненьких сборни
ков, почти не замеченных чи
тателями) у него только одна, 
и та напечатана за счет автора 
и сразу стала библиографиче
ской редкостью.

Правда, справедливости ра
ди надо сказать, что за по
следние два-три года было 
много публикаций как в сто
личных, так и в периферий
ных журналах. И в «Литера
турной газете». Вышла отлич
ная пластинка, где поэт просто 
и строго читает свои стихи.

О Борисе Чичибабине мне 
довелось впервые услышать в 
1980 году в Ленинграде, ко
гда один слушатель после 
лекции подошел ко мне и 
сказал: «А Чичибабин работа
ет в Харькове бухгалтером». К 
стыду моему, тогда мне это 
имя тоже ничего не сказало.

Первые же публикации кон
ца 80-х годов открыли нам 
великолепные стихи, мужест
венные, самостоятельные и 
наделенные такой певучей си
лой, которая властно оста
навливала на себе внимание.

Естественно, это вызвало ин
терес к тому, печатался ли 
поэт раньше. Оказывается, пе
чатался. Книги были, я о них 
уже упоминал выше. Из них 
удалось разыскать две. Первая 
была издана «Советским пи
сателем» в 1963 году и назы
валась «Молодость». Моло
дость была весьма относи
тельна — поэту в том году 
исполнилось сорок. Сборнику 
была предпослана такая анно
тация: «Борис Чичибабин — 
харьковский рабочий. Послед
нее время работал в таксомо
торном парке. Его стихи печа
тались в журналах «Знамя», 
«Новый мир», «Советская Ук
раина», а также в республи
канских и центральных газе
тах... «Молодость» — первая 
книга поэта . Другой сборник 
был издан в Харькове изда
тельствам «Прапор» и назы
вался «Плывет «Аврора».

Увы, ничто в этих сборни
ках не предвещало «мошь и 
кротость» нынешнего Чичи- 
бабина. Стихи были искренние, 
но откровенно слабые. 8 кни
гу «Колокол», ту самую, из
данную за счет автора, поэт 
стихи из этих сборников не 
включил.

ДОСТАТОЧНО редкий слу
чай, когда поэт «дости

гает неба своего» на седьмом 
десятке. О нем самом мы уз
наем из редких интервькэ. Ро
дился поэт в 1923 году в 
Кременчуге. Дату источники

не называют, но ее можно 
вывести из стихов — 9 янва
ря, поскольку у него есть два 
стихотворения с этой датой.

Чичибабин — фамилия ма
тери. Знаменитый химик Чи
чибабин — его двоюродный 
дед, но поэт его никогда не 
видел, как, впрочем, и родно
го отца. По паспорту Борис 
Алексеевич носит фамилию 
усыновившего его отчима — 
Полушин. Отчим был военно
служащим, поэтому семья ко
лесила по Украине, пока не 
осела в Харькове. Русский по 
крови, поэт был тесно связан 
с Украиной:

С Украиной в крови я живу 
на земле Украины

И, хоть русским зовусь.
потому что по-русски пишу, 

На лугах доброты, что ее 
тополями хранимы» 

Место есть моему шалашу. 
За эти стихи его в свое 

время умудрились обвинить в 
украинском национализме. 
Воистину, глупость и подлость 
человеческая беспредельны! В 
1942 году поэта призвали и до 
1945 года он служил в авиа
ционных частях Закавказского 
фронта, видимо, в ремонтных, 
поэтому что, как сказал сам 
Чичибабин: «Врага перед со
бой не видел, в окопах не си
дел, не стрелял, участником 
войны не считаюсь». Что ж, 
война — это кому какой вы
падет жребий...

После демобилизации по
ступил на филологический фа
культет Харьковского госуни- 
верситета, хотел экстерном 
перескочить на III курс, но не 
кончил ни одного. Арестовали. 
Неизвестно за что. Даже пре
словутое особое Совещание 
присудило минимальный по 
тем воеменам срок — 5 лет. 
Но отбыл он его в Вятлаге на 
лесоповале «от звонка до 
звонка», выйдя оттуда еше 
при жизни Сталина, в 1951 
году..

Лагерных стихов у поэта 
нет. Только вот довольно из
вестное тюремное стихотворе
ние 1946 года:

Школьные коридоры 
Тихие, не звенят... 
Красные помидо-оы 
Кушайте без меня. 
Эти стихи Евтушенко на- 

з₽эп шедевром.

САМЫМИ трудными годами 
поэт считал послелагер- 

ные. Более трудными, чем 
годы в заключении. Мыкался 
и мотался. Кончил спаситель
ные бухгаптерскиё курсы,, на 
которые принимали всех. Быв
шие друзья побаивались и 
стосонились.

Нам стали говорить друзья. 
Что им у нас бывать нельзя .. 
Скончат шуткой неудачной 
И — вниз по лестнице

чердачной.
А мы с тобой глядим им 

вслед 
И на площадке тушим свет. 
Приходилось браться за лю

бую случайную работу. Неда
ром поэт сочувствует верблю
ду:

Из всех скотов мне
по сердцу верблюд.

Передохнет—и снова в путь, 
нэвьючась.

В его горбах — угрюмая 
живучесть.

Зека неволи в них ее 
вольют.

Когда повеяло хрущевской 
оттепелью, жить стало легче. 
Но поэт не питал особенных 
иллюзий:

Покуда взяточник заносчив
И волокитчик беспечален, 
пока добычи ждет 

доносчик, — 
не умер Сталин.
Это стихи 1959 года, хотя 

вообше поэт не любит ста
вить даты под своими стихами.

Чичибабин любит Пастерна
ка, Мандельштама, Цветаеву. 
Лично их никого не знал. Бы
ла возможность съездить к 
Пастернаку в Переделкино, но 
по причине скромности и зам
кнутости Борис Алексеевич 
этого не сделал, о чем потом 
весьма сожалей;

.. И сегун. слез не тая. 
охаянным эхом.
и плачу, как мальчик, что я 
к тебе не приехал.
В какой-то степени «Рож

дественской звездой» Пастер
нака навеяны стихи «Сияние 
снегов». Только тут пастерна
ковская тема взята в ином 
ракурсе, с доугого конца:

Младенческие облака
Сошли с и-/бес на Русь.
R них радости тепнии купать 
Рождественской звезде.
ч я люблю ее спять.
Как в детстве и беде.
В 1966 году поэта приняли в 

Союз писателей. Одним из 
рекомендателей был С. Я. 
Маршак. Но пробыл Чичиба
бин в членах Союза недолго. 
Он всегда говорил то, что ду
мал. Когда все кляли Солже
ницына, он его в стихах воз
величивал. А на смерть 
Твардовского написал очень 
резкие стихи, послужившие 
причиной новой длительной 
опалы:

До кома в горле жаль того 
нам, 

кто был эпохи эталоном, 
и вот. унижен, слеп и наг, 
лежал в гробу при орденах,

но с голодом неутоленным, 
на отпеванье потаенном.
куда пускали по талонам, 
на воровских похоронах.
В самые горькие дни один 

из его слушателей, начальник 
снабжения трампарка, взял 
его к себе, где поэт составля
ет заявки и отчеты и по сей 
день, хотя давно на пенсии. В 
один из самых горьких мо
ментов, когда не хотелось 
жить, вырвались из-под его 
пепа страшные стооки:

Сними с меня усталость.
матерь Смерть.

Я не прошу награды
за работу, 

но ниспошли остуду
и дремоту 

на мое тело, длинное.
кан жердь.

1968 ГОДА почти двад- 
рать лет в печати не по

являлось ни стоочки Чичиба- 
бина. Но было бы несправед
ливым сказать, что это было 
только «по, манию» редакций. 
Это было и по его собствен
ной воле. Как поэт говорит, 
нельзя сказать, что он не за
хотел больше воать, не врал 
он и раньше, но он решил, что 
не позвонит больше уродовать 
свои стихи, говорить будет 
только то\ что хочет и как хо
чет, не надеясь на опубли
кование.

Еще он говорит: «Спасла 
меня Лиля. Не люблю слова 
«жена» — любимая, друг, со
ветчик, первый судья и под
сказчик».

Вп. Леонович, хорошо знаю- 
ший семью Чичибабиных, ска
зал в своей статье в «Литеоа- 
турной газете», что книгу «Ко
локол» (ту самую, издачн'-ю 
за счет автора) следовало бы 
назвать Лилиной книгой.

Для нее написан цикл «Со
нетов любимой», кончающий
ся словами:

Не часто я притрагиваюсь
к лире, 

Но счастлив тем, что
в рушащемся мире 

тебя нашел — и душу
сохранил.

Поэт не назвал в числе лю
бимых авторов Пушкина, но 
только потому, что Пушкин 
несравним, что он стоит вне 
всяких рядов. А в «Сонетах 
любимой» он восклицает:

Какое счастье, что у нас 
был Пушнин!

У всей России. И у нас 
с тобой.

Замечание Евтушенко, что 
Чичибабин был уместен ря
дом с памятником Пушкину 
(в Харькове, где читали сти
хи), сам Борис Алексеевич, на
верняка, счел бы нескромным. 
Для него Пушкин — бог и 
величайший художник всех 
времен и народов.

Подвижников в искусстве, 
тех, которые не согнулись и 
не сломались в • беде, Чичи
бабин очень ценит. Потрясает 
его реквием по художнику 
Филонову:

Я вою в потемиах, кан пес 
на луну. 

Зову над зарытой могилой... 
Помилуй, о Боже, родную 

страну, 
Россию спаси и помилуй.
К приспособленцам же, «чей 

разложился дух быстрей, чем 
плоть истлела» поэт беспоща
ден.

И умерло лицо, 
себя не узнавая 
под трупною ленцой 
льстеца и краснобая.
Неожиданные стихи пишет 

поэт о Петре I, единственном 
царе, которого при Сталине 
позволялось возносить и вос
хвалять, как реформатора и 
спасителя России. А вот Чи
чибабин видит его с другой 
стороны, как кровавого дикта
тора: к

Будь проклят, император
Петр, 

стеливший души, как солому! 
За боль текущего вылому 
пора устроить пересмотр. 
Когда наступила перестрой

ка, прэта вновь приняли в Со
юз писателей с ’сохранением 
стажа.

«На собрании разное бы
ло, — вспоминает Чичиба
бин, — кто»то произнес: «Что 
мы тут гоаорим — жизнь че
ловека прошла...»

'4P ОТЯ обстоятельства и 
отучали заниматься ли

тературой, но быть поэтом его 
не отучили. И он был поэтом 
всегда, во всем. Путешествуя, 
он очень тонко улавливал не
повторимый дух посещаемых 
городов и республик. Велико
лепны его зарисовки Таллин
на, Риги, Армении, Крыма. 
Кстати, он сказал «как непри
стойно Крыму бэз татар», ко
гда такая строка могла дорого 
обойтись ее автору.

Присуждение поэту Госу
дарственной премии СССР 
1990 года ощущается как 
личный праздник всеми, кому 
дорог его удивительный дар. 
А таких сейчас немало. хотя 
сам Чичибабин сказа». что по
эзию не должны любить мно
гие люди, это было бы обид
но и противоестественно.

Поэт всегда одинокий пут
ник, но он создает кислород, 
к которому мы припадаем, 
когда нам тяжело дышать. И 
поэзия Бориса Алексеевича 
Чичибабина — это и есть кис
лород высшего качества, ко
торый . спасает нас в пережи
ваемое нами сложное время.

Не зря грозой ревет Господь 
в глухие ушй: 

Бросайте все. Пусть гибнет 
плоть.

Спасайте души.

В. РУТМИНСКИИ.

Дворец культуры и техники Верх-Исетского металлурги
ческого завода

ЦЕНТР «ВИЗА-ИНТЕЛЛЕКТ»
приглашает на встречу с одним из самых массовых науч

но-технических изданий в мире — журналом
«ТЕХНИКА — МОЛОДЕЖИ».
Рубрику «ВЕК СЕНСАЦИЙ» представляют: Игорь Бур

цев — кандидат исторических наук, специалист по крипто- 
зоологии. Карл Николаев-Гурвнч — зам. руководителя лабо
ратории биоэнергетики при НТО им. Л. С. Попова. Борис I о- 
рячев — врач сексопатолог, ведущий специалист Всесоюзно
го центра сексопатологии.

Рубрика рассказывает:
— СНЕЖНЫЙ ЧЕЛОВЕК. Загадка близка к открытию.
— ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ЖИЗНИ ИЛИ ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 

СМЕРТИ? (О потустороннем мире. Взаимоотношения с ми
ром неведомым никому из живущих).

— РАЗГОВОР ИА ДЕЛИКАТНУЮ ТЕМУ. (Вопросы, вол
нующие всех. Разговор о нетрадиционном сексе в мягкой, 
деликатной манере).

В программе принимают участие авторы и работники жур-

Ведущий — зав. отделом журнала АЛЕКСЕЕ! ЧЕСНОКОВ.
Программа иллюстрируется сенсационными слайдами и ки

нофильмом, ранее не демонстрировавшимся. Право первого 
показа предоставлено Центру «Виза-Интеллект».

Программа представляет парапсихологические опыты, экст
расенсорные опыты, приносите фотографии родственников и
друзей.

Ждем вас 23 НОЯБРЯ в 19.00 
Билеты в кассе ДКиТ ВИЗа. 
Телефон для справок: 72-71-01.

МЕНЯЮ
* 1-комнатную квартиру. 

18 кв. м., 9 этаж, улучшен 
ной планировки, телефон, 
Эльмаш

НА
2-х комнатную квартиру 

на Эльмаше по договоренно
сти.

Обращаться по телефону: 
35-32-66.

« 1-комнатную квартиру я 
СВЕРДЛОВСКЕ, 18 кв. м„ 9 
этаж. улучшенной плани
ровки, Эльмаш, телефон 
И 1-иомнатную квартиру в 
ВЕРХНЕЙ ПЫШМЕ. 17.5 кв. 
м., 3 этаж, улучшенной пла
нировки »

НА
3-х иомнатную квартиру 
улучшенной планировки в 
ВЕРХНЕЙ ПЫШМЕ.

Обращаться по телефону: 
35-32-66

* 2-х -иомнатную кварти
ру. 29 из. м.. улучшенной 
планировки, 1 этаж, Урал
маш

НА
2-х комнатную квартиру, 

улучшенной планировки на 
Эльмаше.

Обращаться по телефону: 
31-77-88

• t-исмнатную квартиру. 
19 ня. м.. улучшенной пла- 
нипоякн. 2 этаж, лоджия, в 
районе кт «Дружба»

НА- ?..
2-х комнатную или равно

ценную квартиру в районе 
пеоесечения улиц- ’ 8 Марта 
и Л»кабрнстоа.

Обо-ш’атьея по телефо
ну: 22-32 76.

ЧАСОВ.

Вниманию 
руководителей 
предприятий, 
кооперативов 
и отдельных 
граждан!

. Возможность лечения и 
удаления зубов под общим 
наркозом по государствен
ным расценкам!

Срок лечения — I день. 
Срок гарантии — 1 год. 
По окончании лечения да

стся направление на проте
зирование зубов в коопера
тив. Возможна оплата как 
за наличный, так и безна 
личный расчет.. 

Обращаться в стоматоло
гическую поликлинику № 11 
по адресу: г. Свердловск, 
ул. Белореченская. 26, еже
дневно с 14 до 17 часов, 
кроме выходных дней.

Справки по телефону: 
51-12-01.

РАЗНОЕ
Кто нашел записную 

книжку с водительскими 
правами на ... имя ВАГНЕРА 
Петра Петровича, прошу 
вернуть по адресу: ул. Шар- 
ташская. 21, комн. 2.

Телефон: 55-17-34, в лю
бое время за вознагражде
ние.

Арендное научно-производственное объединение «Уралсис- 
тем», крупнейший на Урале центр по производству програм
много обеспечения для всех типов ЭВМ, открывает серию 
презентаций своей фирмы.

' 26 НОЯБРЯ приглашаются руководители и специалисты 
предприятий и организаций г. Свердловска и Свердловской 
области, использующие в своей работе вычислительную тех; 
нику.

Во время презентации можно будет познакомиться с новы
ми разработками и перспективными ■ направлениями в обла
сти программного обеспечения, получить. консультации у ве
дущих специалистов, обменяться :ояыто.м внедрения и экс- 

7 плуатации программных средств,, щцю^рести вычислительную 
технику и выбрать необходимые, программные средства.

Для получения пригласительных билетов позвоните по те-' 
лефонам: 55-33-16, 56 92 05. -■

828577. Мне 25 лет, рост 
162. особой красотой не отли
чаюсь. Хочу познакомиться с 
некурящим и непьющим муж
чиной до 40 лет, намерения 
которого серьезны.

828369. Молодой человек 34 
лет, рост 162 желает познако
миться с женщиной соответст
вующего возраста с целью со
здания семьи. Разведен.

828599. Хотелось бы найти 
верного спутника жизни, с ко
торым можно было бы разде
лить горечь жизненных невз
год и радость успехов. Мне 28 
лет. рост 175. приятной внеш
ности, стройная, способная со
здать’ уютную, спокойную об
становку. Обязательно отвечу 
на письмо с фотографией.

823703. Сельский житель 
(области). 34 лет, рост 173. круг 
интересов достаточно широк, 
ищет в спутники жизни энер
гичную, экономную женщину 
без вредных привычек. Имеет 
приусадебный участок. Переезд 
возможен. „828600. Если Вам 27 —36 лет 
и Ваш рост не ниже 175. Вы 
уравновешенны и самостоятель
ны хотите создать крепкую и 
лружн' ю семью — напишите. 
Мне 28 лет. рост 169. русская, 
понятной внешности. доорая, 
спокойная. Обязательно отве
чу на письмо с фотографией.

'828617. Симпатичная девуш
ка (21 год. рост 179. остроум
ная без вредных привычек, с 
высшим образованием. хоро
шая хозяйка) хочет познако
миться с молодым человеком 
в возрасте 20 — 28 лет. Жела
тельна фотография.

828706. Мне 31 год. рост 168, 
татарин. проживаю в В. Пыш
ме. Познакомлюсь с доороже- 
лательной, привлекательной де
вушкой.

Письма посылать
Службы: Свердловск, ГСП-33«, 
ул. Луначарского. 78. абонен
ту Nt... На конверт не забудьте 
наклеить квитанцию почтово
го перевода на 1 рубль. День
ги переводить на расчетный 
счет N« 500006 в Кировское от
деление Жилсоцбанка.

«ЗАЕДАЮЩИЙ» нас 
БЫТ МОЖЕТ И УБИТЬ. 
По крайней мере- три чет
верти совершаемых в по
следнее время убийств про
исходят на почве бытовых 
взаимоотношений. Лишней 
бутылки водки бывает до
статочно, чтобы рядовая ссо
ра переросла в трагедию.

Вечером тринадцатого но
ября шестнадцатилетняя де
вушка наносит смертельный 
ножевой удар сорокалетнему 
рабочему Уралмаша.

■ 16 ноября в Свердловске 
после выпивки и ссоры двад
цатитрехлетний отчим уби
вает своего пятнадцатилет
него пасынка.

Через два дня в аналогич
ной ситуации захмелевший 
брат бьет ножом в грудь се- 
CTpv.

В тот же день — восем
надцатого — в Таборинском 
районе застолье закончилось 
смертельным выстрелом из 
незарегистрир о в а и и ого 
ружья в руках тридцатилет- 
ней женщины.

В каждом конкретном слу
чае следствие устанавливает 
причины, мотивы, обстоятель
ства преступлений, но сле
дователь не ответит — по-

СИРЕНА
чему так легко окружающие 
нас люди переходят грань 
человеческих правил жизни?

ФРОНТ . грабежей из 
КВАРТИР переместился на 
темные улицы вечерних го
родов. Девятнадцатого но
ября в области официально 
зафиксировано пятьдесят 
пять случаев уличного гра
бежа. В большинстве своем 
грабители просто срывали 
шапки с прохожих.

ДОВЕРЧИВОСТЬ И «ОТ
КРЫТОСТЬ» молодой эко
номики притягивает к себе 
Че только деловых людей, 
но и воров. Из неохраняемо
го молодежного 
ного объединения

хозрасчет- 
« Перспек

тива» Ночные гости, взломав 
двери, утащили ящик с
деньгами — двадцать тысяч 
рублей. Через несколько 
дней в помещении областной

федерации хоккея и коопе
ратива были выставлены 
оконные стекла и решетки. 
Из. металлического ящика, 
который по простоте называ
ют сейфом, утащили семь 
тысяч рублей.

Т. АЗЕРНЫИ, 
руководитель 
пресс-службы 

УВД облисполкома.

разыскив а ют с я... 
ПОТЕРПЕВШИЕ. В ночь на 
27 сентября в электропоезде 
перед станцией Северка был 
ограблен мужчина. . Похище
ны часы «Электроника-5»- и 
синяя куртка из плащевки. 
В эту же ночь в электропо
езде Северка — Свердловск 
у двоих подростков похище
ны часы марки «Чайка», си
няя олимпийка, и куртка 
черного цвета из плащевки.

1 октября в электропоез
де Шарташ — .Кузино перед 
станцией Палкино под угро
зой ножа преступники ото
брали у подростка куртку с 
изображением герба СССР 
на груди.

Линейное отделение мили
ции станции Свеодловск- 
Сортировочный просит по
терпевших позвонить.по те
лефону 52-93-50.

КОНКУРС МИЛОСЕРДИЯ
Стало традицией проводить 

конкурс патронажных меди
цинских сестер. В этом гоДу он 
был посвящен 30-летию служ
бы милосердия. Инициатором 
конкурса стал областной коми
тет общества Красного Коеста, 
а участниками сестры мило
сердия из Свердловска. Камеи- 
сна-Уральского. Богдановича, 
Ирбита, Серова. Ревды. Крас- 
нотурьинска. В конкурсе участ
вовало 14 патронажных сестер. 
Им предстояло померяться си
лами на таких, например, эта
пах; новые формы работы, 
оказание первой медицинской 
помощи, лесная аптека, и ис
тория Красного Креста. «Хозя
юшка». униформа-90. В резуль
тате упорной борьбы — 1-е ме
сто заняла В. Молочкова из Ас
беста, 2-е место у Н. Палици- 
ной из Свердловска; 3-е разде
лили трое участниц — Р. Сама
рина из Каменска-Уральского, 
Л. Усачева из Серовского рай
она и А. Ястребова из Сверд- 
лозска. Победители награжде
ны грамотами и сувенирами.

Получили награды также мед
сестры, занявшие первые три 
места на отдельных этапах. В 
этот день было шесть именин
ниц, которые получили позд
равления и подарки. Состоя
лась дегустация блюд, тортов, 
приготовленных умелыми руна
ми участниц конкурса, вкусны
ми оказались фрукты и овощи, 
выращенные на садовых участ
ках.

Ю. СОРКИН.

Следующий номер газеты 
выйдет 23 ноября с. г.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА
им. А. В. Луначарского

Сегодня ЖИЗЕЛЬ 
22-XI СКАЗКИ ГОФМАНА

ПРИ ФОНАРЯХ 
ЗВАНЫЙ ВЕЧЕР

С ИТАЛЬЯНЦАМИ 
22-XI СТАКАН ВОДЫ

МАШЕНЬКА И МЕДВЕДЬ

ТЕАТР КУКОЛ
Сегодня и 22-XI в 10 и 
14 час’. СКАЗКА -ВРЕМЕНИ

III î 114-"-в----*------

НА СМЕНУ!

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня БЛЭЗ
22-XI ТАНГО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня СВАДЬБА

тюз 
им Ленинского комсомола 
Сегодня и 22-XI в 19 час.

СОТВОРИВШАЯ ЧУДО
УЧЕБНЫЙ ТЕАТР 
ТЕАТРАЛЬНОГО 

ИНСТИТУТА 
23-XI в 10 и 14 час.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новая программа 
остросюжетных 

художественных фильмов: 
«КРУЗАВЫЕ ДЕНЬГИ», 

«СМЕРТЕЛЬНАЯ ЯРОСТЬ».
Сеансы:: 11,. 15,. 19.

ПОГОДА
22 — 23 ноября по области 

ожидается облачная погода, 
небольшой снег, слабые ме
тели. ветер западный 5 — 10 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью на се
вере области — 10 —15, 
днем .— 6—11. на юге об
ласти ночью4— 3—8. днем — 
1—6.

Редактор Т. ЛОМАКИНА.

Дежурный по номеру 

В. ВОЗЧИКОВ.

Время подписи в печать — 20.00.

Адрес редакции: 
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж. 
Редакция газеты 
«На смену!».
620219

ПРЕДПРИЯТИЕ «ЛАУРА»
— произведет обследование Вашего предприятия с целью 

разра.отки программного обеспечения и определения перво
очередных объектов автоматизации производства;

— окажет содействие в приобретении импортных персо
нальных компьютеров и оргтехники (копировальные аппара
ты, телефаксы, автоответчики);

_  по Вашему заказу разработает и поставит автоматизи
рованные системы и программное обеспечение для всех ви
дов персональных компьютеров;

— поставит программно-технические комплексы на базе 
ПЭВМ;

— произведет адаптацию программных средств к условиям 
Вашего предприятия;

—■ организует установку и сервисное обслуживание импорт
ной компьютерной техники;

— обеспечит сопровождение и дальнейшее развитие, авто
матизированных систем;

— представит переводы описаний и руководства по исполь
зованию эффективных программных средств: турбо паскалю, 
турбо си, dBase IV, FoxBase, P-CAD, AutoCad, FRAME
WORK II and III, Norton IBM.

СПЕШИТЕ СДЕЛАТЬ ВЫБОР!
ПРЕДПРИЯТИЕ «ЛАУРА»:
— принимает оплату за оборудование и услуги в рублях;
— предлагает продажу оборудования в рассрочку;
— предоставляет оптовую скидку и скидку при оплате в 

СКВ:
— выдает оборудование напрокат за умеренную плату;
— предоставляет гарантию сроком на один год.
Представитель «ЛАУРЫ» ждет вас по адресу: 620067, 

Свердловск, ул. Уральская, 74. МАГАЗИН-САЛОН «ПРИБО
РЫ И ВТ».

Телефоны для справок: 41-08-14, 52-40-45.

Дворец спорта
21-26 НОЯБРЯ
КОНЦЕРТЫ ВЛАДИМИРА 

ПРЕСНЯКОВА (младшего)
В концертах принимают уча

стие:
В. Пресняков (старший), 
группа «Провинция», 
группа «Капитан», 
балет «Рецитал» 
Начало концертов:
21, 22, 23, 26 ноября — в 

20.00 час.
24, 25 ноября — в 17.00 и 

20.00 час.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!
Персональный компьютер 

«EASY DATA» (USA) в от
личие от других компьюте
ров серии АТ обладает рас
ширенными возможностями:

— быстрого доступа к па
мяти;

—- полной совместимости 
с компьютерами IBM;

— высокой разрешающей 
способностью.

EASY DATA ИМЕЕТ СО
ВЕРШЕННУЮ КОНСТ
РУКЦИЮ И ТЕХНОЛО
ГИЧНОСТЬ!

ТЕХНИЧЕСКИЕ ДАН
НЫЕ:

CPU 80286-16
COPROCESSOR — 80287- 

12
RAM I .MB (standard)
FLOPPY 1,44 MB (3.5”)
FLOPPY 1,2 MB (5.25”)
SCREEN : VGA 800'600
HARD : SIMB 3,5” 44 

MB
I/O PORTS : I parallel

2 serial
8 EXPANSION SLOTS

PC/XT'AT >
KEYBOARD 101-KEY

CI R L AT
PRINTER-15” STAR LC- 

15”
MOUSE MS2 3KEY

ДОМ КУЛЬТУРЫ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
СТАНЦИИ СВЕРДЛОВСК СОРТИРОВОЧНЫЙ

СООБЩАЕТ, что в связи ç ремонтом основного здания 
временно находится по адресу: ул. Техническая, д 53 подъ
езд № 3.

Продолжают. работу кружки: фортепиано, баяна, гитары 
кройки и шитья, машинной вышивки, «60 ’минут красоты и 
здоровья».

Дому культуры ТРЕБУ ЕТСЯ педагог английского языка 
для обучения детей 5—9 лет.

а

Наши телефоны:
приемная 51-28-61 
зам. редактора 51-38-75 
ответ, секретарь 58-95-48
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
• секретари»- 56-37-23 $6.17-12
ф Экономи» 18-92-41. 58-96-11
Ф репорт •. ,ппа $6-17-71.

56-17-70. 56-17 51
ф культуры 51-10-66

ф КОМСОМОЛЬСКОЙ ЖИЗНИ и 
молодежных проблем 51-60-84 

ф спорта и военно-патриоти
ческого воспитания 58-92-37. 
51-39-09

ф писем 56-91-23. 56-17-50
ф ФМИ «На смену!». «Ин- 

форс» 56-91-16, 51-16-81.
ф Отдел рекламы и объяв

лений издательства 56-91-34
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